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Kazakhstan

ИЗДАется с 2005 гоДА

Елена тумашова

Цена бензина марки АИ-92 будет за-
висеть от курса рубля в ближайшие 
несколько месяцев. Такая фраза по-

звучала из уст министра энергетики Вла-
димира Школьника во время его высту-
пления на пресс-конференции во вторник, 
22 сентября. Автолюбителей это немало 
удивило, ведь ранее главным аргументом 
движения цены вверх-вниз называлась 
стоимость нефти на мировом рынке. Ана-
литики прокомментировали «Капитал.
kz», каким образом стоимость социально 

значимой марки бензина на казахстан-
ском рынке может зависеть от курса валю-
ты соседнего государства.

При потребности в 3 млн тонн Казах-
стан импортирует 1 млн тонн – в основном 
из России. В соседнем государстве, по ин-
формации Владимира Школьника, литр 
АИ-92 «на колонке» стоит 143 тенге, у нас 
– в среднем 125 тенге. «С учетом того, что 
мы покупаем его там по оптовым ценам, 
а они ниже, и соответствующих налогов 
с Российской Федерации нет (в стоимо-
сти импортируемого топлива, – ред.), мы 
только наши налоги – акциз – наклады-

ваем. Поэтому сейчас выгодно возить», 
– сказал министр в своем выступлении. В 
настоящее время, по его словам, запасы 
92-го бензина достаточны. Иллюстрация 
в цифрах: в августе на ожиданиях дефи-
цита было завезено 74 тыс. тонн бензина 
марки АИ-92, на сегодняшний день уже 
доставили в Казахстан 41 тыс. тонн, сей-
час резервы составляют 214 тыс. тонн. Для 
сравнения: в прошлом году в хранилищах 
имелось 90 тыс. тонн (в аналогичный пе-
риод, – ред.).

Бензин равняется 
на рубль
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ПрЕзидЕНт рК 
ПриМЕт учАСтиЕ 
в СЕССии 
гЕНАССАМБлЕи  
ооН

26-29 сентября текущего года президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев посетит 
Соединенные Штаты Америки для участия 
в юбилейной 70-й сессии Генеральной ас-
самблеи ООН в Нью-Йорке по приглашению 
Генерального секретаря организации Пан 
Ги Муна. Об этом сообщает пресс-служба 
Акорды. Ожидается, что глава государства 
выступит с докладом в ходе Общих дебатов 
Генассамблеи, посетит саммит по реали-
зации Целей развития тысячелетия ООН и 
рассмотрению Целей устойчивого развития 
до 2030 года, а также саммит по борьбе с 
насильственным экстремизмом. Также на 
полях Генассамблеи планируется проведе-
ние переговоров с главами ряда государств 
и правительств. Кроме того, предусмотрена 
встреча с представителями крупных аме-
риканских компаний, среди которых JP 
Morgan, Guggenheim, Chevron, Microsoft и др. 
(akorda.kz)

«твиттЕр»  
АКорды в тоПЕ 
ПоПулярНых

Организация экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) разместила в 
своем Twitter-аккаунте рейтинг микробло-
гов правительств и глав государств разных 
стран мира с самой быстрорастущей ауди-
торией. Так, Twitter пресс-службы прези-
дента Республики Казахстан Нурсултана 
Назарбаева AkordaPress занял 16-ю строчку 
в рейтинге. Прирост аудитории аккаунта 
Акорды составил с июня 2014 года по март 
2015 года - 118,4%. Всего в рейтинге пред-
ставлены 20 аккаунтов. Первое место за-
нял Twitter правительства Афганистана с 
приростом в 293,6%, на втором месте рас-
положился Twitter Саудовской Аравии с 
приростом числа подписчиков в 215,4%, на 
третьем месте - аккаунт Индии с приростом 
аудитории в 212,8%. Из стран постсоветско-
го пространства в рейтинг, кроме Казах-
стана, попали Грузия (14-е место, 126,4%) 
и Украина (15-е место, 125,4%). Сейчас 
Twitter AkordaPress насчитывает 102 тыс. 
читателей. (kapital.kz)

новостИ неДеЛИ

АбАЙ  
ТАСбУЛАТОВ

избран вице-спикером Мажилиса 
Парламента РК

АЛеКСАНДР  
КОСТяН

досрочно прекратил полномочия 
председателя правления  дочерней 
организации АО банк ВТб (Казах-
стан)

АКбУЛАТ  
ЖАГИПАРОВ, МАКСАТ 
КАбАШеВ

избраны членами правления АО «НК 
«Казахстан темир жолы»

ИЖИ УРбАНеЦ
назначен генеральным директором 
АО «Химфарм»

МУРАТ ДАРИбАеВ
назначен председателем правления 
АО «НК «СПК «Алматы» 

НУРДАУЛеТ КИЛыбАЙ, 
ШОЛПАН ОМАРбеКОВА

досрочно прекратили полномочия 
членов правления АО «НК «Казах-
стан темир жолы»

НУРЖАН  
АЛИбАеВ

назначен председателем правления 
ТОО «СК-Фармация»

СеРГеЙ НУРТАеВ
освобожден от должности Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Ре-
спублики Казахстан в Греческой Ре-
спублике и назначен Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Итальянской Республи-
ке

КАДровЫе 
ПерестАновКИ 
И нАЗнАченИя

// актуально// актуально

КАЗАхстАн

тлек Ерсаин

В Алматы в рамках программы по обеспечению 
казахстанцев социальным арендным жильем со-
стоялось торжественное мероприятие по началу 

распределения 275 квартир в ЖК «Аккент». Событие 
прошло с участием акима Алматы бауыржана байбек 
и главы НУХ «байтерек» Куандыка бишимбаева. Отме-
тим, что дочерней компанией холдинга «байтерек» АО 
«ИО «Казахстанская Ипотечная Компания» было приоб-
ретено 275 квартир в жилом комплексе «Аккент» общей 
площадью порядка 19,2 кв. м в чистовой отделке: засте-
кленные лоджии, плитка в санузле, небольшой кухон-
ный гарнитур и сантехника. Также в жилом комплексе 
присутствуют детские площадки, подземные парковки, 
магазины и школа. До конца 2015-го планируется от-
крыть детский сад. 

«Мы содействуем тому, чтобы частный бизнес строил 
недорогое качественное жилье и при возведении жи-
лых комплексов строил бы детские сады за свой счет, а 
школы – в партнерстве с акиматом. Мы позаботимся о 
том, чтобы были обустроенные дворы, рядом – хорошие 
детские площадки, садики, школы, магазины; чтобы 
дома были обеспечены всеми коммуникациями», – ска-
зал Аким Алматы бауыржан байбек.

Выступая на церемонии вручения, председатель хол-
динга «байтерек» Куандык бишимбаев отметил, что 
одной из главных проблем в РК является отсутствие до-
ступного жилья для граждан, которая сейчас активно 
решается в рамках программы социального арендного 
жилья по госпрограмме «Нурлы Жол». Он отметил, что к 
участию в программе допускаются многодетные семьи, 
оралманы, неполные семьи, дети-сироты, госслужащие, 
военнослужащие и сотрудники бюджетных организа-
ций. «Сегодня по всему Казахстану по поручению Пре-
зидента страны постепенно решается самая насущная 
проблема казахстанцев – дефицит жилья. Дочерней ком-
панией Холдинга «байтерек» АО «ИО «Казахстанская 
Ипотечная Компания» на сегодня проделана большая 
работа – с марта текущего года по программе социаль-
ного арендного жилья уже сдано и распределяется по 
Казахстану порядка 4 тысяч квартир, дополнительно до 
конца года более 3 000 семей будет обеспечено жильем», 
– говорит бишимбаев. 

Стоимость аренды для граждан на социальное жилье 
не будет превышать 1120 тенге за 1 кв. м жилья. «Все стро-
ительство ведется в национальной валюте и изменение 
валютного курса никак не сказывается ни на арендных 
платежах, ни на стоимости квартир. Так, за квартиру пло-
щадью 50 кв. м семья будет платить порядка 56 тыс. тенге 

в месяц. В эту цену одновременно выходит и выкуп квар-
тиры. То есть в течение двадцати лет они смогут стать 
полноценными собственниками. если раньше накопят, 
то через 5 лет имеют право на досрочное погашение и вы-
куп квартиры. По-моему, на сегодняшний день это очень 
доступно и выгодно. В первую очередь социальным жи-
льем обеспечиваем молодежь и молодые семьи, а затем 
все остальные категории», – объяснил бишимбаев.

Как стало известно, из Национального фонда в ны-
нешнем году было выделено порядка 92,5 млрд тенге на 
строительство и приобретение социального арендного 
жилья для населения, из которых освоено более 86 млрд 
тенге, таким образом, освоение средств осуществляется 
полным ходом. Всего до 2020 года в рамках программы 

планируется предоставить порядка 1,5 млн кв. м аренд-
ного жилья, или порядка 29 тыс. квартир соответственно.

«В целом по Алматы мы в этом году сдали 1236 квар-
тир. До конца годы планируется дополнительное рас-
пределение. В годовом измерении до конца года мы 
должны сдать не менее 400 тыс. кв.м. Освоение бюджет-
ных средств составляет порядка 65%. Думаю, до конца 
года средства будут освоены в полной мере. Хотелось 
бы отметить, что, несмотря на все экономические слож-
ности, которые есть в мире, программа «Нурлы Жол» 
реализуется. я уверен, что у нашего государства есть 
надежный запас прочности, чтобы выполнить все со-
циальные обязательства и программы», – резюмировал 
бишимбаев.

олег Ни

Вопрос своевременной диагностики злокачественных образований 
в последние годы приобрел особую актуальность, ведь ежегодно 
от рака в мире погибают 8,2 миллиона человек. Это очень страш-

ные цифры.
К сожалению, большое количество злокачественных опухолей спо-

собно развиваться латентно, не проявляя себя практически никакими 
клиническими признаками. Мировая медицинская практика под-
тверждает: абсолютное большинство злокачественных опухолей под-
дается успешному лечению, но лишь при их своевременном выявлении 
на ранних стадиях.

О том, как важна своевременная диагностика, специалисты в этой 
области будут говорить на международной конференции по онкологии, 
которая пройдет в пятницу 2 октября на базе алматинского медицин-
ского центра Smart Health при Казахском национальном университете 
им. Аль-Фараби.

Специально приглашенные гости на мероприятие – ведущие профес-
сора-онкологи крупнейшего в Азии онкологического центра – Центра 
лечения онкозаболеваний Университетского госпиталя «Северанс» из 
Южной Кореи.

Так, директор онкологического центра госпиталя «Северанс» про-
фессор Сан Хун Нох расскажет о построении эффективной системы 
борьбы с онкологическими заболеваниями на примере госпиталя, а 

профессор Сехо Пак о скрининговых и чекап-программах как инстру-
ментах раннего обнаружения рака.

Отметим, что новый онкологический центр госпиталя «Северанс» 
при университете Ёнсе был открыт в 2014 году. Он вошел в 10 крупней-
ших онкологических центров мира и занял лидирующую позицию в 
азиатском регионе. Онкологический центр – это 15 этажей надземного 
уровня и 7 цокольных этажей, стационар на 510 коек и центр амбулатор-
ного проведения химиотерапии на 100 коек, 18 операционных.

В клинике трудятся свыше тысячи великолепно подготовленных 
врачей, около полутора сотен ординаторов, семьсот врачей-интернов, 
свыше полутора тысяч медицинских сестер, свыше тысячи представи-
телей различного рода обслуживающего персонала. Чтобы представить 
масштаб оказываемых госпиталем услуг, достаточно сказать, что «Се-
веранс» оказывает услуги свыше 600 тысячам пациентов каждый год, 
и это только в стационаре, а в амбулаторных условиях каждый год про-
ходят лечение 1 млн 600 тысяч пациентов. В отличие от стандартных 
медицинских учреждений больница «Северанс» – это некий городок, 
обладающий собственной аурой. Свыше 120 зданий, пять центров и 
шесть десятков отделений предлагают лечение и диагностику по но-
вейшим методикам, а также в наилучших прекрасно зарекомендовав-
ших себя традициях. В специализированных отделениях и центрах 
вы всегда сможете получить исчерпывающие консультации и помощь 
трансплантологов, отоларингологов, офтальмологов, нейрохирургов, 
онкологов, педиатров, кардиологов, а также пройти реабилитацию.

ольга Примак

Заочный спор между Нурсултаном На-
зарбаевым и Александром Лукашен-
ко о белорусском молочном экспор-

те вызвал живой отклик у жителей стран 
еАЭС. Комментаторы на интернет-фору-
мах активно обсуждают высказывания 
президентов, заметно склоняясь на сто-
рону «своего», причем, не особо вникая в 
суть спора. Хитрые белорусы продают нам 
«туфту», ругаются казахстанцы, наше мо-
локо – самое-самое, твердят белорусы.

«зачем вы молоко-то  
разбавляете?»
Напомним, на форуме приграничного со-
трудничества России и Казахстана в Сочи 
16 сентября Нурсултан Назарбаев поднял 
вопрос о молочных стандартах, пред-
ложив разработать новые технические 
регламенты, в которых будут прописаны 
состав продуктов и качество сырья. В при-
мер он привел отсутствие на рынке еАЭС 
четкой грани между натуральным и вос-
становленным молоком. 

«Мы с нашим другом Александром 
Григорьевичем спорим, – апеллировал к 
белорусскому коллеге казахстанский пре-
зидент. – Он шпарит туда порошок этот, 
порошок разбавляется и продается. Это 
совсем не цельное молоко, это молочный 
напиток, он на Западе таким и считается, а 
продается по таким же ценам, по которым 
продается наше молоко. Он бы сейчас силь-
но со мной спорил, конечно. Но на самом 
деле это так. Нам нужно в этом разобрать-
ся. Наши товаропроизводители говорят: 
«Как же так?» У нас нет грани, мы сами в 
этом виноваты. Должна быть справедливая 
конкуренция между производителями на-
турального и восстановленного молока».

Спустя два дня в том же Сочи, но уже на 
форуме регионов России и беларуси, Алек-
сандр Лукашенко в компании Владимира 
Путина публично ответил Нурсултану На-
зарбаеву.

«Мы живем в рыночных условиях, и 
самый продвинутый рыночник среди нас 
– Нурсултан Абишевич. Покупают в Ка-
захстане молоко такое, туда его и везут. Не 
покупали бы – не повезли бы, – парировал 
белорусский президент. – Все прекрасно 
понимают, что и Россия, и беларусь вза-
имно сушат это молоко, удаляют воду. Мы 
часто покупаем в России это молоко, раз-
бавляем его, то есть добавляем воду, и по-
лучается нормализованное молоко».

Путин же от участия в дискуссии демон-
стративно воздержался, отмахнувшись 
шуткой: «Это не пиво. Зачем вы молоко-то 
разбавляете?»

в россию – «мокрое»,
а в Казахстан – сухое
Слова Нурсултана Назарбаева о том, что 
Александр Лукашенко «шпарит порошок», 
подтверждаются белорусской статисти-
кой. Так, по данным белстата, в прошлом 
году беларусь поставила в Казахстан всего 
2 тыс. тонн молока и сливок несгущенных 
на $1,6 млн. Это совсем мало и к тому же 
на 42% меньше, чем в 2013 году. Для срав-
нения: в Россию за минувший год молока 
и сливок несгущенных было продано 277 
тыс. тонн. То есть объемы поставок жидко-
го молока в Казахстан и в Россию отлича-
ются в 139 раз.

Совсем другой расклад по такой пози-
ции ТН ВЭД, как молоко и сливки сгущен-
ные и сухие. Их беларусь за прошлый год 
поставила в Казахстан 16 тыс. тонн почти 
на $48 млн, сохранив объем экспорта на 
уровне 2013 года. В то же время в Россию 
сухого и сгущенного молока из беларуси 

ушло 210 тыс. тонн, 
то есть соотноше-
ние казахстанских 
и российских поста-
вок по данному коду 
ТН ВЭД составило 
1:13.

Такому раскладу 
есть простое объяс-
нение – расстояние. 
если до брянской 
и Смоленской об-
ластей, а также до 
российских столиц 
ц е л ь ном о лоч н а я 
продукция из бе-
ларуси доезжает 
легко и быстро, то в 
Астану фуру с бело-
русским кефиром 
пустишь едва ли. 
Может, кефир в ней 
и не испортится, но 
точно станет золотым. То же, если достав-
лять его самолетом. Другое дело – сухое 
молоко. То есть, когда президент Назарба-
ев говорит о разведенном порошке, надо 
понимать, что разводят его в Казахстане 
казахстанские же производители, кото-
рым, как известно, не хватает собствен-
ного цельного сырья. Так что тезис Лука-
шенко «не покупали бы – не повезли бы» 
вполне оправдан.

К этому следует добавить и еще один: не 
сушили бы, если бы коровы доились кру-
глый год. Однако молочное производство 
на просторах еАЭС, как известно, зависит 
от сезона. Летом, в сезон большого молока, 
его сушат, чтобы заготовить впрок, а зи-
мой разводят. Это во всех трех странах со-
юза одинаково. С той лишь разницей, что 
Россия и Казахстан вынуждены докупать 
сухое сырье за рубежом. А беларуси, как 
стране небольшой и сельскохозяйствен-
ной, вероятно, и зимой для внутреннего 
потребления достает цельного сырья, су-
хое поставляют в основном на экспорт. По 
крайней мере, так утверждают тамошние 
чиновники.

техрегламент – на доработку?
Это – грустные реалии нашего сельского 
хозяйства. А вот то, скрывать ли их от по-
требителей либо честно разграничивать 
на прилавках натуральное молоко и вос-
становленное из концентратов, вопрос 
коммерческого лобби. По всей видимости, 
тут сталкиваются интересы производите-
лей сырья и его переработчиков.

Молокозаводу, у которого нет своей 
сырьевой базы, выгодно, чтобы порошок, 
который он разводит, на витрине ничем не 
отличался от цельномолочного продукта. 
Фермерскому хозяйству, которое постоян-
но находится под гнетом ценового диктата 
переработчика, принципиально важно, 
чтобы его молоко из-под коровы выгодно 
смотрелось на фоне импортного порош-
ка. Именно отсюда проистекают споры о 
терминологии: как называть восстанов-
ленный продукт – молоком или молочным 
напитком. 

Получается, президенты просто го-
ворят о разном. Один – о производстве 
и экспорте сухого сырья, другой – о наи-
меновании готовых продуктов. Путин же 
почему-то вообще говорит о пиве, хотя 
тема молока должна волновать его не 
меньше.

Вообще, казалось, стороны-разработ-
чики техрегламента Таможенного союза 
«О безопасности молока и молочной про-
дукции» в долгих спорах расставили все 
точки над i. Недаром же документ всту-
пил в силу только 1 мая 2014 года, почти 

на полтора года позже запланированного. 
«Молочный напиток» в работе над техре-
гламентом проходил одним из главных 
пунктов разногласия, инициатором этого 
термина выступала российская сторона.

Борются не страны, а отрасли 
В России разведенное сухое молоко за-
клеймили названием «молочный напи-
ток» еще в конце 2008 года. В Казахстане 
с августа 2010 года обязали производите-
лей писать на упаковке, из какого имен-
но – концентрированного, сгущенного 
или сухого – молока изготовлена их про-
дукция. беларусь, хоть и последней, тоже 
намеревалась разоблачить порошок. В на-
циональном техрегламенте, который так 
и не вступил в силу, понятие «молочный 
напиток» присутствовало.

Однако при обсуждении техрегламен-
та ТС официальный Минск изменил свою 

позицию и стал настаивать, чтобы у вос-
становленного молока было право назы-
ваться молоком. Такую же позицию заня-
ла и Астана. Причем если казахстанские 
чиновники мотивировали свои воззрения 
тем, что восстановленное молоко, дескать, 
ничуть не хуже натурального, то аргумен-
ты белорусов порой звучали алогично.

«У нас молока достаточно, в белорус-
ских магазинах питьевого восстановлен-
ного молока нет, но как понятие оно долж-
но существовать, так как не противоречит 
требованиям, принятым во всем мире», – в 
разгар межгосударственного спора в 2012 
году объясняла несогласие Минска с «мо-
лочным напитком» представитель отрас-
левого института. 

Собственно из-за этого пункта приня-
тие техрегламента и тормозилось так дол-
го, причем поговаривали, что всему виной 
– принципиальная позиция российского 
Минсельхоза, который тогда возглавляла 
еще елена Скрынник. Когда же документ 
наконец увидел свет, оказалось, что мо-
сковское ведомство потерпело поражение, 
а коалиция Минск – Астана, наоборот, по-
бедила.

В утвержденной версии техрегламента 
хоть и появился термин «молочный напи-
ток», однако означает он совсем не то, что 
предполагалось изначально. А разведен-
ный водой сухой или жидкий концентрат, 
согласно документу, следует таки назы-
вать «молоком восстановленным». 

Для российского потребителя техре-
гламент ТС очевидно стал шагом назад. 
Однако в российском национальном сою-
зе производителей молока «Союзмолоко» 
принятое решение вопреки официально-
му «поражению» РФ назвали большой по-
бедой. Что еще раз доказывает, что гра-
ница разлома в этом вопросе проходит 
не по странам, а по отраслям хозяйства 
и интересам конкретных коммерческих 
групп. Разве что внутри беларуси нет вы-
раженного конфликта по этому поводу, и 
то лишь потому, что страна ориентирова-
на на экспорт сухого молока.

Учитывая, что сельское хозяйство в 
странах еАЭС традиционно уступает лоб-
би торгово-промышленных групп, едва ли 
потребитель в ближайшие годы увидит на 
упаковке разоблачающие надписи.

На прошлой неделе в Астане состоялась торжественная презента-
ция уникального для Казахстана проекта – «Зеленый квартал». 
Данный проект был приурочен к международной выставке еХРО 

2017. Строительство «Зеленого квартала» осуществляется при государ-
ственно-частном партнерстве «Самрук-Казына Девелопмент» и ком-
пании BI Group. BI Group занимается строительством объектов, «Сам-
рук-Казына Девелопмент» предоставляет целевое финансирование на 
реализацию проекта. Общая стоимость проекта составляет 44 млрд 
тенге. 

В рамках проекта намечено строительство на левом берегу столи-
цы комплекса жилых и административных зданий, соответствующих 
мировым стандартам «зеленого» строительства. «Зеленое» строитель-
ство – одно из самых актуальных направлений в современном строи-
тельстве, в его основе лежит забота об окружающей среде и здоровье 
человека. Уникальность проекта «Зеленый квартал» заключается в ис-
пользовании новейших технологий энергосбережения и современного 
подхода к экологической ответственности. 

«На территории квартала общей площадью более 20 гектаров плани-
руется строительство многоэтажных домов, коммерческих офисных зда-
ний, объектов культуры и социальной инфраструктуры, а также иных 
сооружений с парками, водоемами и ледовым катком. Это первый про-
ект в Казахстане, который будет удостоен международного сертификата 
LEED («Лидерство в энергетическом и экологическом проектировании» 
– прим. ред.)», – открыл презентацию Айдын Рахимбаев, глава BI Group. 

Как показывает мировой опыт в сфере экологического строитель-
ства, сертификация зданий по системе LEED является общепринятым 
мировым показателем экологичности и энергоэффективности. Процесс 
сертификации охватывает весь жизненный цикл строительных проек-
тов от дизайна до эксплуатации. Стандарт LEED создан специально для 
организации наиболее приемлемого строительства для окружающей 
среды, в частности, стандарт контролирует исполнение эффективного 
использования энергии и воды, снижение выбросов углекислого газа, 

обеспечение здорового климата внутри помещения, управление ресур-
сами и отслеживание влияния человеческой деятельности на их состо-
яние. 

На презентации было отмечено, что в проекте будут использовать-
ся только самые передовые инженерные технологии: энергоэффектив-
ные алюминиевые витражные системы от компании 
Schuco, самоочищающийся экологически чистый фа-
садный материал KMEW японского производства, си-
стема «умный дом».

бизнес-центры на территории квартала будут ос-
нащены инновационными инженерными системами: 
напольная плитка, генерирующая электричество при 
ходьбе, стекло с переменной прозрачностью, меняю-
щее матовое состояние на прозрачное за доли секунды, 
очистка и повторное использование «серой» воды в ком-
мерческих зданиях. Для автоматизации процессов и 
операций инженерных процессов предусмотрена BMS 
(автоматизированная система управления зданием).

 Как отметили застройщики, в «Зеленом квартале» 
предусмотрен централизованный сбор мусора по раз-
личным типам и «умные» системы парковок. Гостям 
вечера была презентована полноценная электрозаряд-
ная установка как обязательный элемент паркинга 
современного «зеленого» строительства. Удачное ме-
сторасположение, использование передовых подходов, 
высокотехнологичных материалов свидетельствуют о 
современном подходе в строительстве. 

«естественное озеро, расположенное на территории 
комплекса, станет излюбленным местом отдыха. Од-
ним из источников питания озера являются подземные 
родники, вода в которых прошла проверку и соответ-
ствует высоким стандартам качества. Регулярное про-
ведение профилактических мероприятий по очистке 
вод позволит сохранить все великолепие и природную 
красоту озера», – подчеркнул директор проекта ербулат 
Мукашев.

Парковые зоны площадью более 14 гектаров будут 
организованы с элементами ландшафтного экодизай-
на, разработанного знаменитым британским архи-
тектурным бюро AEDAS и известным строительным 
концерном Megaline. Новые пешеходно-прогулочные 
связки, новые стилевые решения сделают парковую 
зону настоящим зеленым оазисом.

Оригинальная архитектурная мысль – расположить 
жилой массив вдоль уникального водоема и парковой 
зоны – еще больше подчеркивает слияние природы с 
насыщенным пейзажем городской жизни. 

Концепция проекта «Зеленый квартал» разработана 
британской компанией AEDAS. На сегодняшний день 
AEDAS представляет собой одно из самых крупных 
архитектурных бюро в европе, вышедших на между-
народный рынок. Компания AEDAS зарекомендовала 
себя в качестве законодателя моды в сфере архитек-
турно-дизайнерских решений и создания инноваций в 

различных сферах жизни. 
Одним из достоинств проекта является возможность приобретения 

квартир и коммерческих помещений в комплексе под ипотеку со став-
кой вознаграждения 7% годовых, первоначальным взносом от 20% на 
15 лет.

Средства, выделенные на строительство жилья 
по программе «Нурлы Жол», осваиваются 
холдингом «Байтерек» полным ходом

в Алматы пройдет международная 
конференция по онкологии
Врачи южнокорейского госпиталя «Северанс» расскажут о важности 
ранней диагностики

Просто добавь воды
Кому в еАЭС выгоден молочный напиток?

«зеленый квартал» представлен в Астане

время и место проведения: 
2 октября (пятница) 15:00-17:30 
Конференц-зал медицинского центра Smart Health 
Алматы, бостандыкский район, пр. Аль-Фараби, 71 
Справки по телефону: +7 777 1 911 911  
Организатор: Федеральное агентство по лечению за рубежом «Верналь»
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дизтоПливо 
ПЕрЕходит  
в СлЕдующий КлАСС

ТОО «ПетроКазахстан Ойл Продактс» 
(Шымкентский НПЗ) завершило реконструк-
цию и ввело в эксплуатацию установку ги-
дроочистки дизельного топлива. Это позво-
лило существенно улучшить качественные и 
экологические свойства дизельного топлива 
– на уровне экологических стандартов К4 и 
К5. Также это позволило значительно сни-
зить содержание серы и температуру застыва-
ния, указывается в сообщении пресс-службы 
«КазМунайГаз – переработка и маркетинг». В 
период с 22 по 26 июня 2015 года произведен 
опытно-промышленный пробег реконструи-
рованной установки. По результатам пробега 
получен продукт, соответствующий требова-
ниям экологических классов К4, К5 в соответ-
ствии с техническим регламентом Таможенно-
го союза, что является аналогом европейских 
стандартов евро-4 и евро-5. Шымкентский 
НПЗ первым из трех отечественных нефтепе-
рерабатывающих заводов обеспечил качество 
производимого дизельного топлива в соответ-
ствии с требованиями экологических классов 
К4, К5. («интерфакс-Казахстан»)

ирАН НАчАл 
ПЕрЕговоры

Иран приступил к предварительным пере-
говорам с европейскими нефтяными ком-
паниями Total, Eni и Saipem об их участии в 
разработках месторождений в Персидском 
заливе, заявил исполнительный директор 
Иранской морской нефтяной компании Саид 
Хафези (Saeed Hafezi). По его словам, Тегеран 
представит шесть месторождений, в разработ-
ке которых смогут принять участие иностран-
ные инвесторы, на церемонии представления 
новой модели нефтяных контрактов, сообща-
ет агентство ISNA. Хафези отметил, что Иран 
планирует обсудить с ОАЭ добычу газа на ме-
сторождении Салман и уже ведет переговоры 
с норвежско-австрийской компанией об ос-
воении нефтяного месторождения Эсфанди-
яр. Он также добавил, что ИРИ не проводила 
переговоров с американскими компаниями. 
Ранее сообщалось, что Иран планирует в на-
чале ноября представить новые контракты на 
добычу нефти, направленные на привлечение 
иностранных инвесторов после снятия санк-
ций с Тегерана. (риА «Новости»)

«дЕвАльвАЦиоН- 
Ную» ПриБыль – 
изъять

Для закрытия дыр в дефицитном бюджете 
российское правительство хочет использовать 
«девальвационные» доходы нефтяников. Мин-
фин предлагает повысить НДПИ и экспортную 
пошлину, изъяв у компаний дополнительную 
маржу, которую они получили из-за падения 
курса рубля. Налоги нефтекомпаний суще-
ственно снизились, а рублевые расходы на под-
держание добычи мало изменились. Во II квар-
тале вычет в рублевом выражении составлял 
790 руб. на тонну, тогда как себестоимость добы-
чи осталась на уровне 440 руб. Нефтекомпании 
РФ сейчас чувствуют себя с точки зрения нало-
говой нагрузки лучше, чем при цене нефти $90 
за баррель. Сейчас речь идет о том, чтобы при 
расчете ставок НДПИ и пошлины применять 
к одному из параметров формул – вычету (ми-
нимальному необлагаемому налогом уровню 
цены на нефть) – не текущий курс рубля к долла-
ру, а некий условный курс. Так, в 2016 году пред-
лагается применять средний курс 2014 года, ин-
дексированный на инфляцию 2015 года, – 43,8 
руб. за доллар. В дальнейшем курс индексируют 
на прогнозную инфляцию предыдущего года: в 
2017 году он составит 47,1 руб., а в 2018 году – 49,8 
руб. за доллар. Это значительно ниже реального 
прогнозного курса Минфина на 2016-2018 годы, 
который составляет соответственно 63,5 руб., 
64,8 руб. и 65,8 руб. за доллар. («Коммерсант»)

Petrobras 
готовитСя 
ЭКоНоМить

бразильская энергетическая компания 
Petrobras планирует серьезные сокращения 
работников и инвестиций для экономии на 
фоне переживаемого ею кризиса. По сообще-
нию издания Globo, речь идет о 5 тысячах со-
трудников компании, в первую очередь из 
административных подразделений, с кото-
рыми не продлят действующие контракты и 
не заключат новых. Также Petrobras намерена 
снизить запланированные вложения на 2015-
2016 в 52 млрд долларов, однако пока неиз-
вестно, на сколько. На фоне падающей цены 
нефти Petrobras уже была вынуждена пойти на 
ряд мер экономии. Так, было приостановлено 
строительство крупнейшего нефтехимиче-
ского комплекса в Рио-де-Жанейро, что выли-
лось в сокращение рабочих мест. («ПрАйМ»)

total уходит  
С ПЕСКов

Французская нефтегазовая компания 
Total на фоне низких цен на нефть решила со-
кратить свою долю в проекте по разработке 
нефтяных песков канадского месторождения 
Fort Hills, подписав соглашение о продаже 
10-процентной доли своему партнеру и опе-
ратору проекта – Suncor Energy. Общая сумма 
сделки составляет приблизительно 230 млн 
долларов. «После приостановки проекта Joslyn 
в начале 2015 года продажа миноритарной 
доли сократит капитальные затраты по про-
екту Fort Hills примерно на 530 млн долларов 
с настоящего момента до конца 2017 года. Это 
поможет нам сократить капитальные вложе-
ния по всему миру», – сказал президент Total 
по разведке и добыче Арно брейак. После за-
крытия сделки, которое ожидается в четвер-
том квартале, Total будет владеть 29,2% акций 
в проекте Fort Hills, Suncor Energy – 50,8% (опе-
ратор) и Teck Resources – 20%. («ведомости»)

// мнение // финансы

БАНК АНглии 
МоЖЕт СНизить 
ПроЦЕНтНыЕ 
СтАвКи

банк Англии, возможно, будет вынужден 
снизить процентные ставки, чтобы обеспе-
чить восстановление инфляции до целевых 
2% годовых, заявил главный экономист бан-
ка Англии Эндрю Хэлдейн, выступая на кон-
ференции в Ирландии. Как пишет The Wall 
Street Journal, его мнение коренным образом 
расходится с позицией главы Цб Марка Кар-
ни, который считает, что вскоре стоимость 
кредитования будет увеличена. По словам же 
Э.Хэлдейна, аргументов в пользу повышения 
ставки пока недостаточно. если рост потреби-
тельских цен в Великобритании не усилится, 
«может возникнуть необходимость в качестве 
следующего шага отпустить вожжи денежно-
кредитной политики, а не натягивать их, что-
бы поддержать рост британской экономики и 
возврат инфляции к целевому уровню», ска-
зал экономист. (Kapital.kz)

в МиНфиН 
грЕЦии вЕрНулСя 
ЦАКАлотоС

Министром финансов Греции вновь стал 
экономист Эвклид Цакалотос, занимавший 
этот пост и в предыдущем коалиционном ка-
бинете партий СИРИЗА и «Независимые гре-
ки» (АНЭЛ). Об этом объявила официальный 
представитель правительства Ольга Герова-
сили. Цакалотос хорошо знаком партнерам 
Греции по еС и МВФ: он много недель вел с 
ними труднейшие переговоры по заключе-
нию третьей кредитной программы объемом 
до 86 млрд евро. Теперь ему предстоит вместе 
с экономическим штабом правительства реа-
лизовывать прописанные в программе рефор-
мы. (тАСС)

СитуАЦия  
в ЭКоНоМиКЕ рф 
НЕПроСтАя

Ситуация в российской экономике непро-
стая, но не критическая, считает президент 
РФ Владимир Путин. «Мы знаем, что ситуа-
ция в экономике непростая, но она не кри-
тическая. Нам нужно принять выверенные, 
правильные решения (по бюджету на 2016 
год. – прим. ред.), которые имеют своей це-
лью укрепление экономического потенциа-
ла страны. Для этого у нас все есть», – сказал 
Путин, открывая совещание по бюджетным 
проектировкам на следующий год. «От на-
ших решений будут зависеть и дальнейшие 
успехи нашей работы в самой важной сфере, 
ради успехов в которой мы и работаем, — в со-
циальной сфере, – подчеркнул он. – Мы долж-
ны развивать экономику и, опираясь на это 
развитие, решать социальные вопросы». «Не-
обходимо обеспечить сбалансированность 
и устойчивость государственных финансов, 
существенно снизить зависимость бюджета 
от нефтяных цен, котировок», – сказал прези-
дент. (риА Новости)

в КитАЕ рушАтСя 
фиНАНСовыЕ 
ПирАМиды

Экономический спад в Китае ударил по 
самому слабому месту. Сотни тысяч простых 
инвесторов, вложивших последние, а часто 
заемные средства в акции предприятий и до-
морощенные биржи, пытаются вернуть свои 
средства. В Пекине на улицы вышли инве-
сторы Fanya Metals Exchange. В соседней про-
винции Хэбэй фермеры пытались вернуть 
свои сбережения, вложенные в предприятие 
сельского бизнесмена, который обещал высо-
кую прибыль от продажи пшеницы высокого 
качества. Ситуация напоминает события в 
России и Албании 1990 года. В Китае финан-
совые пирамиды запрещены уже более десяти 
лет, однако процветали на фоне экономиче-
ского роста. В 2014 году потери вкладчиков 
финансовых пирамид составили $16 млрд. 
(the Financial times)

ПрощАй, иСПАНия, 
ПрощАй, ЕС

Глава банка Испании Луис Мария Линде 
выразил озабоченность дальнейшим финан-
совым положением Каталонии в случае, если 
автономия выйдет из состава Испании. По 
мнению главы регулятора, выход из еС ведет 
за собой автоматический выход из еврозоны. 
Как заявил глава испанского Центробанка, 
Каталония лишится доступа к финансам евро-
пейского центрального банка. Процесс обрете-
ния независимости приведет к неуверенности, 
неопределенности и напряженности в банков-
ском секторе всей Испании. (риА Новости)

Мвф ПрЕдуПрЕдил 
МировыЕ ЦБ

По мнению экспертов, в борьбе с образова-
нием рыночных пузырей использование кре-
дитно-денежной политики не всегда эффек-
тивно. По сообщению «Интерфакса», в своем 
обзоре эксперты МВФ отмечают способность 
макропруденциального подхода быть гораздо 
ближе к источнику дисбалансов и рыночных 
проблем в борьбе с финансовой нестабильно-
стью, в отличие от монетарной политики. При 
существенной слабости макроэкономических 
мер изменение процентных ставок слабо ре-
шает проблему финансовых рисков, и связан-
ные с этим расходы зачастую превышают пре-
имущества, полагают в МВФ. МВФ призвал 
мировые центробанки внедрять благоразум-
ную целенаправленную политику, включаю-
щую регулирование и надзор, для преодоле-
ния финансовых рисков. (интерфакс)

новостИ неДеЛИ

КАЗАхстАнпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ольга фоминских

На организованном не так давно 
Национальным банком РК (Нб РК) 
семинаре спикер из Чехии расска-

зывал, как однажды в ответ на ослабле-
ние национальной валюты и спекуляции 
на рынке глава чешского Цб объявил, 
что в случае необходимости имеет сред-
ства для проведения интервенций. Спе-
куляции на рынке сошли на нет. Это на-
зывается словесными интервенциями, 
и они очень популярны в мире. В Казах-
стане пока подобной практики не было, 
поскольку срок пребывания в новом 
режиме денежно-кредитной политики 
крайне мал. К тому же он все еще вызы-
вает массу вопросов. На них «Капитал.
kz» ответил евгений Кочетов, экономист, 
автор книги «Слова, которые изменили 
Казахстан». 

 - Как бы вы могли оценить переход 
Казахстана к инфляционному таргети-
рованию? Своевременна ли эта иници-
атива? 

 - Начать бы я все-таки хотел с дефи-
ниций. Этот режим денежно-кредитной 
политики не терпит темных пятен и двоя-
ких толкований, поэтому принципиально 
важно понимать, что такое инфляционное 
таргетирование. Это режим денежно-кре-
дитной политики, в рамках которого ста-
бильность общего уровня цен признается 
главной целью. Наряду с этим у данного 
режима есть несколько важнейших со-
ставляющих: целевой ориентир по инфля-
ции объявляется публично, политика ос-
нована на широком массиве информации, 
прозрачна и включает механизмы подот-
четности.

Почему сегодня принято считать, что 
инфляционное таргетирование является 
наиболее эффективным режимом поли-
тики? В современной макроэкономике, 
как в теории, так и на практике, доказа-
ны два тезиса: во-первых, инфляция – это 
единственная переменная, на которую в 
долгосрочной перспективе может влиять 
центральный банк. Звучит странно, но 
на самом деле результатом стимулиро-
вания выпуска или, скажем, сокращения 
уровня безработицы в долгосрочном пе-
риоде будет лишь увеличение инфляции. 
Во-вторых, чтобы избежать излишних 
колебаний экономической активности, 
Цб должен вести транспарентную и пред-
сказуемую политику с четко обозначен-
ной целью, пользуясь при этом доверием 
населения. Доверие необходимо для того, 
чтобы влиять на ожидания экономиче-
ских агентов.

Теперь поговорим о Казахстане. На са-
мом деле первые разговоры о переходе к 
таргетированию инфляции начались у 
нас в 2001 году. Именно тогда Григорий 
Марченко заявил о начале подготовки к 
переходу на новый режим монетарной по-
литики. С этого момента Национальный 
банк начал постепенную подготовку к 
переходу. 

Как показывает практика, для перехода 
на режим таргетирования инфляции нет 
идеального времени. большинство стран 
начало работать в рамках этого режима, 
когда уровень инфляции был низким. Из-
раиль и Гватемала, наоборот, начали ра-
боту при высоких уровнях цен. есть стра-
ны, которые перешли на этот режим сразу 
после кризиса 1997 года, который привел 
к отказу от фиксированных курсов ряда 
валют. 

Гораздо важнее здесь готовность мо-
нетарных властей и институциональная 
готовность финансового рынка. МВФ 
утверждает, что практически ни одна 
развивающаяся страна, перешедшая к 
политике таргетирования инфляции, 
не отвечала полностью всем требуемым 
критериям. Тем не менее риск слишком 
поспешного перехода заключается в 
том, что монетарные власти могут бы-
стро потерять контроль над ситуацией 
в стране.

я не говорю, что до настоящего момен-
та ничего не делалось в денежно-кредит-
ной сфере для перехода на данный режим, 
однако мер было предпринято недоста-
точно. 

- Какие вы видите преимущества 
перехода к инфляционному таргетиро-
ванию?

 - К очевидным преимуществам отно-
сятся: прозрачность работы Цб, его подот-
четность, снижение инфляции, снижение 
долларизации экономики. Ну а в целом хо-
тел бы сказать, что много стран внедряло 
режим инфляционного таргетирования. 
И нет ни одного случая, чтобы какая-либо 
страна пожалела о содеянном.

 - На прошлой неделе Национальный 
банк провел валютные интервенции и 
впервые опубликовал список банков, 
которые, по его данным, активно спеку-
лировали на фондовом рынке. Это было 
непредсказуемо даже для участников 
рынка… 

 - В соответствии с общепринятой миро-
вой практикой центральный банк, тарге-
тирующий инфляцию, должен пресекать 
спекулятивные воздействия на валютный 
курс. И, как вы правильно сказали, Нб РК 
опубликовал список банков, которые, по 
его мнению, спекулировали на рынке. За-
тем он вмешался интервенциями. 

Публикация списка сработала как не-
кий PR-ход. Население увидело объемы 
торговли некоторых игроков и сделало вы-
вод, что коррекция к уровню 300 тенге за 
доллар – их вина. С точки зрения имиджа 
ход был неплохой.

 - Как вы считаете, может, стоит Нац-
банку обратить внимание на «словес-
ные интервенции», а не расходовать 
средства?

 - Так называемые словесные интервен-
ции при инфляционном таргетировании – 
вещь совершенно необходимая. Это часть 
продуманной информационной работы, 
даже в части каких-то непредвиденных 
ситуаций. Для примера вспомним панику 
прошлой недели, связанную со ставкой 
ФРС. был откровенный вброс спекулянтов 
о том, что ставка однозначно повысится 
и нужно уходить от тенге пока не поздно. 
Вброс сработал, и возле обменников об-
разовались очереди. Затем последовала 
информация о том, что произойдет отказ 
от доллара посредством введения алтына. 
Многие тоже восприняли это за чистую 
монету и настроения немного измени-
лись. Комментариев по поводу этой ситу-
ации, а еще лучше поддержки курса, со 
стороны Нацбанка не произошло. Да, есть 
повод думать, что информация о введении 
алтына – дело рук регулятора. Но в идеа-
ле нужно было выступить с заявлением, 
успокоить население. Понимаю, степень 
доверия крайне низка, но как-то же нужно 
его восстанавливать.

В аналогичной ситуации Эльвира На-
биуллина выступила с обращением, за-
явив, что даже если ставка ФРС пойдет 
вверх, у банка России есть инструменты, 
которые позволят справиться с возмож-
ными флуктуациями. Думаю, не стоит 
пояснять о том, какой из двух централь-
ных банков получил большие дивиденды 
от населения. В связи с этим роль словес-
ных интервенций не стоит занижать, они 
крайне важны и нужны нашей стране.

 - Какая валютная политика обычно 
осуществляется при проведении ин-
фляционного таргетирования и есть ли 
вероятность, что регулятор может вер-
нуться к регулированию курса? 

 - В том случае, если основное внимание 
сосредоточено на удержании инфляции, 
другие переменные, и особенно валют-
ный курс, обретают подвижность. Но этот 
тезис не следует абсолютизировать. Что, 
кстати, у нас и произошло. 

После того, как Национальный банк вме-
шался интервенциями в курсообразование, 
все начали думать, что регулятор отошел от 
сказанных слов о свободном плавании. 

В мировой практике, кстати, даже есть 
термин, описывающий подобное поведе-
ние центрального банка, и он называется 
«боязнь плавания». И очень хочется ве-
рить, что в нашем случае ситуация иная.

Теперь о валютной политике в целом. 
В данном режиме денежно-кредитной по-
литики участие Цб в курсообразовании не 
только допустимо, но и необходимо. 

В случае спекулятивных ударов по но-
минальному валютному курсу регулятору 
нужно выравнивать курс, чтобы преду-
предить негативное влияние на экономи-
ку. В случае реальных шоков необходимо 
допускать свободное курсообразование, 
но при этом брать во внимание резкие 
скачки, которые могут быть негативны 
для экономики. 

В своем заявлении Нб РК отмечал, что 
«оставляет за собой право участия на ва-
лютном рынке в целях обеспечения фи-
нансовой и ценовой стабильности».

Многие этот тезис пропустили, но тут 
опять-таки мы возвращаемся к проблеме 
выстраивания коммуникаций. 

я хочу еще раз сделать акцент на том, 
что инфляционное таргетирование не за-
прещает Цб вмешиваться в курс, особенно 
в случае спекуляций. более того, в нашем 
случае колебания номинального валютно-
го курса особенно сильно транслируются 
в ценах импортных товаров потребитель-
ской корзины и тем самым могут отра-
жаться на уровне инфляции. Поэтому на 
резкие скачки также следует обращать 
внимание. Главное, чтобы меры по кон-
тролю курса не вступали в конфликт с це-
лями по инфляции. 

Между тем практика других стран, 
успешно таргетирующих инфляцию, 
предлагает разные подходы к валютной 
политике. Например, Чили и Колумбия. 
С тех пор как две эти страны объявили о 
переходе на данный режим, их меры по 
либерализации валютной политики сво-
дились к расширению границ допустимых 
курсовых колебаний и изменению поро-
говых величин интервенций, которые за-
давали траекторию движения ориентиров 
операций на открытом рынке. То есть в 
этих странах курсы отпускали постепенно 
и давали экономике понять, в какой мо-
мент и при каких обстоятельствах банки 
вмешаются в курсообразование. 

В России на начальном этапе ситуация 
была схожая. Так, банк России сначала 
определял границы стоимости плаваю-
щего операционного ориентира (бива-
лютной корзины), а также накопленный 
объем интервенций, достаточный для 
смещения курсовых границ. 

У нас выбрали немного иной путь: ко-
ридор – расширение коридора – свободное 
плавание. Думаю, в скором времени мы 
поймем, насколько эта мера была эффек-
тивна. 

А вот насчет возврата к фиксации кур-
са, мой ответ, однозначно, нет. Во всяком 
случае в рамках режима инфляционного 
таргетирования. Мало того, что это не эф-
фективно для денежно-кредитной полити-
ки, так это еще и будет ударом ниже пояса 
по населению, а вернее по его ожиданиям. 
В голове будет каша, а про доверие к регу-
лятору точно можно будет забыть.

 - С 20 августа валютный рынок ли-
хорадило. что может служить ориенти-
ром курса для казахстанцев? 

 - Мы четко увидели, что Нб РК не хочет 
видеть доллар дороже 300 тенге. Во вся-
ком случае при текущей конъюнктуре. А в 
целом хотел бы отметить, что государства, 
перешедшие к инфляционному таргетиро-
ванию, смогли стабилизировать колеба-
ния обменного курса в большей степени, 
чем те страны, которые не придерживают-
ся такой политики. В мировой практике 
именно так дела и обстояли. 

 - одним из важнейших условий ин-
фляционного таргетирования является 
высокая открытость центробанка. Как 
вы считаете, настолько ли транспарент-
ны Нацбанк и его глава? 

 - я бы все-таки говорил о доверии к 
Нацбанку и его главе, а также о действую-
щих механизмах подотчетности. 

Во-первых, доверие. Мировой опыт по-
казывает, что для успеха инфляционного 
таргетирования необходим значительный 
уровень доверия населения к монетарным 
властям. Давайте признаемся честно, что 
момент в связи с этим выбран не слишком 
удачный. По отношению к Национально-
му банку, к сожалению, население сегод-
ня применяет поговорку «Послушай Цб 
и сделаей наоборот». При этом нашему 

Цб нужно не только восстанавливать по-
терянное доверие детально продуманной 
PR-стратегией, но и очень важно открыть 
каналы коммуникации. Транспарент-
ность – вот главный девиз банка, таргети-
рующего инфляцию. 

Здесь можно отметить успешный опыт 
других стран. Цб Австралии, бразилии, 
Чили, Чехии и другие публикуют в сво-
бодном доступе протоколы заседаний 
органов, ответственных за принятие клю-
чевых решений. Повестка дня, принятые 
решения, соотношения голосов – все это 
доступно населению. Также глава цен-
трального банка, работающего в данном 
режиме, не избегает возможности пого-
ворить с населением. Посмотрите, к при-
меру, на Эльвиру Набиуллину и для кон-
траста – на ее предшественника Сергея 
Игнатьева. Набиуллина очень активна 
информационно, и это прекрасно, именно 
это и нужно экономическим агентам.

Во-вторых, подотчетность. Сегодня Нб 
РК за свои действия подотчетен президен-
ту. Между тем в странах, таргетирующих 
инфляцию, этого явно недостаточно. На-
пример, шведский Риксбанк предоставля-
ет отчет комитету по финансам парламен-
та о реализации денежной политики. В 
Канаде аналогичный механизм. банк Ан-
глии обязан публиковать открытое пись-
мо, доступное населению, министерству 
финансов в случае, если инфляция откло-
няется от целевого показателя более чем 
на 1 процентный пункт, где он должен объ-
яснить, почему цель не была достигнута и 
какие меры будут предприняты. Реальный 
пример: в Норвегии летом 2003 года мини-
стерство финансов попросило банк Норве-
гии предоставить более подробный отчет 
о фактическом изменении уровня цен и о 
своих действиях. Инфляция, к слову, была 
более чем на 1 процентный пункт ниже це-
левого показателя. И вся эта информация 
также доступна населению.

 - имеются ли у Нацбанка инструмен-
ты денежно-кредитной политики для 
проведения инфляционного таргетиро-
вания? 

 - Из текущих инструментов, находя-
щихся в распоряжении Национального 
банка, по-настоящему эффективных пока 
мало. 

Финансовый рынок у нас развит слабо. 
Это признавал сам глава Нацбанка Кайрат 
Келимбетов, и тут уж ничего не подела-
ешь, наследство, как говорится. Финансо-
вая система в целом, а при режиме инфля-
ционного таргетирования в особенности, 
призвана абсорбировать шоки. Это по-
зволило бы Нб РК сократить применение 
инфляционных мер по спасению банков-
ской системы в случае локальных кризи-
сов. Также хорошо развитый и ликвидный 
рынок краткосрочного долга выступал бы 
для нашего Цб неплохой альтернативой 
инструментарию монетарной политики. 
более того, основным инструментом ин-
фляционного таргетирования является 
управление процентными ставками.

Как обстоят дела у нас сейчас… бук-
вально пару недель назад Нб РК ввел но-
вый ориентир рынка – базовую ставку, 
заменив ставку рефинансирования, роль 
которой в трансмиссионном механизме 
денежно-кредитной политики была не-
значительна. базовая ставка – решение 
правильное, но нужно понимать, что это 
введение института, который требует ре-
формирования всей системы рефинанси-
рования, а для этого нужно время. 

Система предоставления ликвидности 
также работает недостаточно эффективно. 
Хотя именно с ее помощью Нб РК должен 
гасить шоки. В странах, таргетирующих 
инфляцию, в системе регулирования лик-
видности большая роль отведена такому 
инструменту, как РеПО, у нас в основном 
развиты свопы. 

Для примера возьмем северного соседа. 
Россия готовилась около 7 лет к переходу, 
однако недостаточно удовлетворена свои-
ми кондициями. Между тем Цб РФ сфор-
мировал набор инструментов процентной 
политики и активно его применяет, пусть 
и не так давно. Это ключевая ставка банка 
России, ставка по трехмесячным аукцио-
нам по предоставлению кредитов под за-
лог нерыночных активов, ставки по опера-
циям постоянного действия.

В связи с этим может сложиться ситу-
ация, при которой действующих инстру-
ментов будет недостаточно, и Нб РК при-
бегнет к старым добрым интервенциям, от 
безысходности, так сказать. Это возможно 
в случае реальных шоков в экономике. 

Кайрат Келимбетов отмечал, что слож-
ности нас могут ждать при тенденциях на 
укрепление тенге. я бы все-таки добавил 
сюда резкие шоки, они тоже станут ис-
пытанием для Нб РК в инструментальном 
плане в новых условиях работы. 

- Когда, на ваш взгляд, мы сможем 
увидеть результаты новой денежно-
кредитной политики? 

- Здесь нужно набраться терпения. 
Все-таки это новые условия работы регу-
лятора. если говорить про то, как быстро 
наступала стабилизация после введения 
этого режима в других странах, то можно 
говорить о 3-5 годах, то есть в среднесроч-
ный период. Но опять-таки все очень ин-
дивидуально. 

- что должен сделать НБ рК в ближай-
шее время, для того чтобы его работа 
в рамках данного режима была эффек-
тивной?

- Обдуманная информационная работа, 
прозрачность и форсированное приведе-
ние в порядок своего инструментария. 

Населению нужно объяснять свои 
шаги доступным языком. То, что сейчас 
делаем мы с вами, должен делать На-
циональный банк. Это нужно начинать 
как можно быстрее. При инфляционном 
таргетировании Нб РК вместо девальва-
ционных ожиданий столкнется с ожида-
ниями инфляционными. А здесь без до-
верия никак.

Жанторе Касым

инфляционное 
таргетирование не такое 
новое явление – в мире 

оно существует более 20 лет. 
в настоящее время порядка 
30 стран осуществляют свою 
денежно-кредитную политику 
на основе таргетирования 
инфляции. Некоторые эксперты 
уверены, что эта политика имеет 
больше преимуществ, чем другие. 
в свое время джон Кроу, бывший 
управляющий Банка Канады, 
отметил: «Мы не отказывались 
от денежных агрегатов, это они 
отказались от нас»

После неудачи таргетирования денежной 
массы в середине 1980-х годов и краха фик-
сированных валютных курсов в начале 
1990-х годов возникло инфляционное тарге-
тирование с плавающими валютными кур-
сами как новый режим денежно-кредитной 
политики. Информация подготовлена на 
основе Центра исследований деятельности 
центральных банков банка Англии. 

Центральные банки, осуществляющие 
таргетирование инфляции, находятся в 
девяти развитых странах и в 18 развива-
ющихся странах и странах с переходной 
экономикой. 

Первой страной, начавшей таргетиро-
вать инфляцию в декабре 1989 года, яв-
лялась Новая Зеландия. В истории были 
и центральные банки, отказавшиеся от 
таргетирования инфляции, среди них Цб 
Финляндии, Испании и Словакии, причем 
в каждом случае это произошло в связи с 
переходом этих стран на евро. 

Как показывает практика, некоторые 
государства ввели инфляционное таргети-
рование в период, когда являлись страна-
ми с переходной экономикой, например, 
Чехия, Венгрия, Польша и Армения. 

Некоторые страны перейти к этому ре-
жиму вынудил кризис 1997 года, который 
привел к отказу от фиксированных курсов 
ряда валют. большинство стран ввели ин-
фляционное таргетирование, когда уро-
вень инфляции уже был низким (а в Перу 
– отрицательным). 

функции и независимость ЦБ
Инфляционное таргетирование вклю-
чает требование о том, что обеспечение 
стабильности цен является главной це-
лью денежно-кредитной политики. Как 
правило, это требование закреплено в 
законе о центральном банке. Во многих 
случаях закон о центральном банке так-
же устанавливает в качестве дополни-
тельной цели (зависимой от достижения 
главной цели) поддержку экономическо-
го процветания и благосостояния в более 
широком смысле. 

Информация по отдельным странам 
показывает значительные различия в 
юридических мандатах центральных 
банков, таргетирующих инфляцию. В 
частности, в Австралии мандат предус-
матривает обеспечение стабильности цен 
и занятости, а в Канаде главной ролью 
центрального банка является «содействие 
экономическому и финансовому благо-
состоянию Канады». В ходе финансового 
кризиса, начавшегося в 2007 году, юриди-
ческие мандаты нескольких центральных 

банков, в том числе банка Англии, были 
дополнены обеспечением финансовой 
стабильности.

большинство центральных банков, осу-
ществляющих таргетирование инфляции, 
являются законодательно независимыми. 
За исключением Центрального банка бра-
зилии, который не обладает законодатель-
ной независимостью.

Ключевым требованием для осущест-
вления таргетирования инфляции явля-
ется независимость в применении инстру-

ментов или операционная независимость. 
Все центральные банки, таргетирующие 
инфляцию, являются операционно неза-
висимыми. Хотя в истории была ситуация, 
когда с 1992 по 1997 годы в Великобри-
тании процентные ставки определялись 
правительством.

В большинстве стран инфляционный 
таргет устанавливается совместно пра-
вительством и центральным банком. В 
отдельных странах его устанавливает 
центральный банк, а в трех странах – Нор-
вегии, Южной Африке и Великобритании 
– правительство. 

Все страны, таргетирующие инфляцию, 
используют индекс потребительских цен 
(ИПЦ) в качестве операционного таргета 

и в настоящее время чаще применяют об-
щий, а не базовый показатель инфляции. 
Хотя такие прецеденты существовали в 
истории: с 2000 по 2006 годы Южная Ко-
рея использовала базовый критерий ин-
фляции для определения таргетов, а затем 
вернулась к общему ИПЦ. 
Принятие решений
Как правило, в центральных банках, осу-
ществляющих инфляционное таргетиро-
вание, решения принимаются комитетом. 
Даже в Новой Зеландии, где управляющий 
является единоличным органом приня-
тия решений, действует консультативная 
группа по официальной процентной став-
ке, в состав которой входят два сторонних 
специалиста. В Израиле, где управляющий 
раньше принимал решения единолично, в 
2010 году был принят новый закон о соз-
дании денежно-кредитного комитета из 
шести членов.

В 13 странах стратегические решения 
принимаются правлением центрального 
банка, а в 11 странах по процентным став-
кам решение принимает комитет денеж-
но-кредитной политики (КДКП). 

В некоторых странах, в частности, в Ар-
мении и на Филиппинах, процесс проис-
ходит в два этапа: внутренний КДКП или 
Консультативный комитет технических 
экспертов дают рекомендации правле-
нию, которое несет официальную ответ-
ственность за принятие решений в обла-
сти денежно-кредитной политики.

отчетность
В режимах инфляционного таргетиро-
вания определены конкретные формы 
отчетности перед парламентом: откры-
тые письма и парламентские слушания. 
Открытыми обычно являются письма, 
подготовленные управляющим для пра-
вительства от имени КДКП в том случае, 
если инфляция имеет определенное отли-
чие от таргета.

Как правило, центральный банк обязан 
дать объяснение, почему не обеспечено со-
блюдение таргета, какие меры принимает 
центральный банк для возврата инфляции 
к таргету и когда это должно произойти. 
Открытое письмо рассматривается как 
составляющая процесса коммуникации и 
подотчетности, а не как «порицание» дей-
ствий центрального банка. В 1997 году, 
когда были разработаны первоначальные 
принципы режима инфляционного тарге-
тирования для банка Англии, они вклю-
чали требование о подготовке открытого 
письма, если инфляция отклонялась от 
таргета в любую сторону более чем на 1%. 

Коммуникации
Коммуникация является неотъемлемой 
частью системы инфляционного таргети-
рования. По сравнению с началом 1990-х 
годов все центральные банки стали более 
прозрачны, поскольку таинственность де-
нежно-кредитной политики сменилась ее 
открытостью, но самыми прозрачными 
стали центральные банки, таргетирую-
щие инфляцию.

большинство центральных банков пу-
бликуют информацию об основных прин-
ципах и целях своей денежно-кредитной 
политики, а также результаты анализа 
экономической ситуации, включая про-
гнозы роста и инфляции, основные риски, 
которым подвержены эти прогнозы. Кро-
ме того, они разъясняют причины своих 
политических решений. Основные раз-
личия в коммуникационной стратегии 
заключаются в том, какой объем инфор-

мации раскрывается о расхождениях во 
мнениях лиц, принимающих решения, и в 
какой мере даются прямые или косвенные 
указания на будущую политику.

Основным средством коммуникации 
центральных банков, осуществляющих 
инфляционное таргетирование, является 
отчет об инфляции. Все центральные бан-
ки публикуют такие отчеты, в подавляю-
щем большинстве случаев ежеквартально. 

Евгений Кочетов: 
«Нацбанк не хочет видеть 
доллар дороже 300 тенге»

инфляционное 
таргетирование: 
мировой опыт

инфляционное таргетирование включает требование о 
том, что обеспечение стабильности цен является главной 
целью денежно-кредитной политики

С 2000 по 2006 годы южная Корея использовала базовый 
критерий инфляции для определения таргетов, а затем 
вернулась к общему иПЦ
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60% Авто ввозитСя 
По СЕрыМ КАНАлАМ

На казахстанском рынке более 60% им-
порта продолжает ввозиться по «серым» ка-
налам, сообщил генеральный директор ТОО 
«бипэк Авто Казахстан» Игорь Потапов. «В 
августе первичную регистрацию прошли 7,2 
тыс. единиц техники в этом сегменте против 
4,1 тыс. по итогам июня. Теневые поставки 
новых легковых авто также продемонстриро-
вали рост с 3,2 до 4,4 тыс. единиц в указанные 
месяцы. Таким образом, по итогам августа 
2015 года на долю стихийного импорта при-
шлось 64% всех легковых авто, прошедших 
регистрацию в органах дорожной полиции», 
– рассказал Игорь Потапов. По его словам, 
в условиях бюджетного дефицита вывод из 
тени многомиллионных потоков стихийного 
импорта автомобилей мог бы компенсиро-
вать значительную часть налоговых потерь 
государства. «Две трети казахстанского авто-
рынка остается в тени. я напомню, что в мае 
Министерством по инвестициям и развитию 
Казахстана был введен запрет на ввоз из стран 
– членов еАЭС автомобилей, не отвечающих 
требованиям стандарта Euro-4 и техническо-
го регламента Таможенного союза «О безопас-
ности колесных транспортных средств». Это 
решение помогло снизить поток технически 
небезопасной техники в возрасте старше 10 
лет. Но, к сожалению, проблема теневого им-
порта в полном объеме решена не была. Све-
жая статистика органов дорожной полиции 
свидетельствует о возобновлении роста объ-
емов серого ввоза бывших в употреблении 
автомобилей», – отметил Игорь Потапов. (ин-
терфакс-Казахстан)

ЕАЭС рАСширяЕт 
гЕогрАфию

Ответом Казахстана на возникающие 
вызовы в экономике является интеграция, 
с одной стороны, в глобальную экономику, 
с другой – в региональную. Сегодня в мире 
известно до 100 различных экономических 
объединений, самые крупные из которых ев-
ропейский союз, НАФТА на Североамерикан-
ском континенте, АТЭС в Азиатско-Тихооке-
анском регионе, Меркосур в Южной Америке 
и другие. Объясняется этот тренд очень про-
сто: крупные рынки более привлекательны 
для инвесторов, и чем крупнее экономика, 
тем устойчивее она к колебаниям конъюн-
ктуры мировой экономики. Об этом сегодня в 
Астане заявила директор Института евразий-
ской интеграции Жанаргуль Кусмангалиева. 
По словам Жанаргуль Кусмангалиевой, Ка-
захстан и лично президент Нурсултан Назар-
баев стояли у истоков создания евразийского 
экономического союза. Сегодня в него, поми-
мо Казахстана, России и беларуси, на правах 
полноправных членов присоединились Арме-
ния и Кыргызстан. более того, уже в первый 
год своего функционирования еАЭС заклю-
чил соглашение о создании Зоны свободной 
торговли с Вьетнамом. Наряду с Вьетнамом 
интерес к различным форматам сотрудниче-
ства с евразийским экономическим союзом 
проявили такие страны как Индия, египет, 
Китай, Турция и т. д. (Соб. инф.)

БизНЕС НА грАНи 
БАНКротСтвА

большинство контрактов в казахстанских 
бизнес-проектах заключается в долларах, и 
это, судя по жалобам самих предпринимате-
лей, может привести к негативным послед-
ствиям не только в экономической, но и в 
социальной сфере. «Сейчас происходит игно-
рирование тенге. едва ли не все контракты с 
арендодателями заключаются в долларах. я 
от лица всех коллег-ретейлеров могу заявить, 
что если эта ситуация не будет исправлена, то 
мы получим ситуацию, когда десятки тысяч 
сотрудников можно будет смело относить к 
социально незащищенным слоям населения. 
Потому что они просто начнут терять рабочие 
места. Многие из них – студенты, приезжая 
молодежь. если ничего не решится, то уже к 
Новому году получим социальные проблемы 
– безработицу, напряженность в обществе и 
рост преступности», – сказал президент Ас-
социации ретейлеров Казахстана Василий 
Горевой в ходе общественных слушаний, орга-
низованных региональной палатой предпри-
нимателей. Схожая ситуация сложилась не 
только в розничной торговле. Так, по словам 
финансового директора AB Restaraunts (сеть 
ресторанов) Рустема Тасмуканова, около 85% 
их контрактов также заключены в долларах. 
Арендодатели, на подход которых сетовали ре-
тейлеры, также ссылаются на свое зависимое 
положение. Представитель TS Development 
Игорь Исмагулов говорит: «У нас есть долларо-
вые кредиты перед банками. если мы не пла-
тим, то попадаем в дефолт перед банком. если 
же банк делает поблажки, сдвигает сроки по 
платежам, то это не решает проблемы. Мы об-
ратились в акимат о возможности субсидиро-
вания ставки, но получили отказ. Так что мы 
пришли к такой ситуации, что либо мы дове-
дем арендаторов до того, что они уйдут из ТРЦ, 
либо мы сами окажемся в состоянии дефолта. 
Здесь, стало быть, речь идет о третьей стороне 
– о банках. И о помощи государства, которая в 
данном случае необходима». (Соб. инф.)

в рК зАПуСтят  
80 ПрЕдПриятий

До конца 2015 года будут введены в экс-
плуатацию дополнительно 80 проектов «Кар-
ты индустриализации» на сумму 600 млрд 
тенге. Об этом сегодня на брифинге в Службе 
центральных коммуникаций при Президенте 
Республики Казахстан сообщил председатель 
Комитета индустриального развития и про-
мышленной безопасности МИР РК Аманияз 
ержанов. «До конца текущего года запланиро-
ван ввод еще 80 проектов на сумму 600 млрд 
тенге. Работа по определению перечня про-
мышленных предприятий, которым необхо-
димо предоставление специальных тарифов 
на электроэнергию, временно понижающие 
коэффициенты на транспортировку электро-
энергии и ВПК к тарифам на магистральные 
железнодорожные сети, ведется. Просмотре-
но около 100 предприятий», – подчеркнул 
он. (Соб. инф.)

новостИ неДеЛИ
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дАН СтАрт 
голоСовАНию

Официально стартует голосование в кон-
курсе среди блогеров на лучший пост в Ин-
тернете на военную тематику. Как сообща-
лось ранее, победители республиканского 
творческого конкурса «Военный пост» среди 
блогеров на лучшую публикацию в сети на во-
енную тематику будут определены открытым 
голосованием в социальных сетях. Конкурсные 
работы участников, допущенные для участия 
в голосовании, будут размещены на офици-
альной странице министерства обороны в 
Facebook по отдельным номинациям: «Главный 
калибр», «На острие атаки» и «Арт-обстрел». 
Посты участников конкурса будут оценивать 
участники практического семинара по экстре-
мальной журналистике «Военный дискурс», 
состоящие в сообществах. Конкурсные статьи 
и материалы также будут доступны и для всех 
других пользователей социальных сетей. По-
мимо голоса, интернет-пользователи смогут 
оставить и свое мнение. Организаторы кон-
курса учредили специальный приз за лучший 
комментарий к понравившемуся посту участ-
ника. Автор за лучший комментарий к работе 
финалистов конкурса будет награжден вместе 
с победителями по трем номинациям. (пресс-
служба Министерства обороны рК)

воЕННый иНСтитут 
Сво выПуСтил  
108 КурСАНтов

Военный институт Сил воздушной обо-
роны имени дважды Героя Советского Союза 
Талгата бегельдинова подготовил к выпуску 
108 курсантов, в числе которых 15 представи-
телей стран ОДКб. Накануне ребята успешно 
сдали государственные экзамены по восьми 
специальностям. Тем самым они подтвердили 
свою готовность к воинской службе. Отметим, 
что ВИ СВО – единственный военный институт 
в Казахстане, выпускающий молодых офице-
ров именно осенью. Как рассказали в вузе, это 
связано с тем, что перед выпуском с апреля по 
сентябрь курсанты проходят заключительную 
войсковую стажировку и летную практику. 
Таким образом, общий налет нынешних вы-
пускников за весь курс составил на АН-26 
209 часов, на Л-39 388 и на МИ-8 – 349 часов. 
Курсанты специальностей «Офицеры боевого 
управления» произвели более 20 самостоя-
тельных учебно-тренировочных наведений 
и перехватов воздушных судов. А инженерно-
технический состав выполнил 100-часовые 
регламентные работы на различных типах 
самолетов, наряду с этим, принимая активное 
участие в обеспечении полетов частей ВВС. 
(пресс-служба Министерства обороны рК)

лучший Полиглот 
СтрАНы

В Астане завершился конкурс «Тіл шебері – 
2015», целью которого являлась поддержка и вы-
явление лучших государственных служащих, в 
совершенстве владеющих тремя языками – ка-
захским, русским и английским. Лучшим поли-
глотом конкурса «Тіл шебері-2015» был признан 
офицер Департамента международного сотруд-
ничества МО РК капитан Азамат Сисатов. Для 
подтверждения своих знаний ему пришлось 
обойти представителей 21 государственного 
органа. По итогам трех этапов конкурса он стал 
обладателем Гран-при и денежного приза в раз-
мере 200 тысяч тенге. Военнослужащий владе-
ет тремя языками и успешно применяет их на 
практике. «В войска я был призван в 2009 году, 
служил офицером-переводчиком в казахстан-
ском миротворческом батальоне в г.Капчагай, 
был начальником отделения кадров Казбата, 
затем меня перевели на вышестоящую долж-
ность – в казахстанскую миротворческую бри-
гаду, а в 2014 году – в Министерство обороны. я 
получил образование в гражданском вузе, но, 
когда проходил службу в казахстанском миро-
творческом батальоне, решил остаться в армии. 
Там проходили службу офицеры-выпускники 
военных вузов многих стран мира, имеющие 
большой кругозор, знания, желающие сделать 
что-то для Вооруженных сил Казахстана. я про-
никся этим духом и решил остаться в армии», 
– рассказывает о себе капитан Азамат Сисатов. 
(пресс-служба министерства обороны рК)

рЕКорд чЕМПиоНАтА 
Азии и оКЕАНии

Казахстанские военнослужащие – предста-
вители спортивной парашютной команды Сил 
воздушной обороны ВС РК приняли участие в 
международных соревнованиях 17-го чемпио-
ната Азии и Океании и на открытом интерна-
циональном чемпионате Китая по военному 
парашютному спорту, который проводился од-
новременно с чемпионатом Азии. В КНР в городе 
Тайюань военнослужащие выступали в составе 
национальной сборной команде Республики 
Казахстан по парашютному спорту. Во главе с 
начальником парашютной команды майором 
Леонидом Дудкиным спортивная парашютная 
команда Сил воздушной обороны достойно 
представила Вооруженные Силы и Республику 
Казахстан на этих соревнованиях. В соревнова-
ниях принимали участие команды из 14 стран 
мира. Звания чемпионов открытого интерна-
ционального чемпионата Китая и чемпионов 
Азии и Океании была удостоена команда по ку-
польной парашютной акробатике. Военнослу-
жащие капитан Азамат Абдраймов, прапорщик 
Арсений Тарабаев, старшины Андрей Томилин, 
Денис Новицкий и служащий ВС РК Александр 
Терентьев завоевали первое место и стали чем-
пионами открытого интернационального чем-
пионата Китая в зачете IMEKS. (пресс-служба 
Министерства обороны рК)
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Бизнес-афоризмы
Если вы не цените свое время, не станут этого делать и другие. 
Перестаньте тратить попусту свое время и способности. 
Начните ценить их и брать за них деньги.

Ким Гарст

Я не терпел поражений. Я просто нашел 
10 000 способов, которые не работают.

Томас Эдисон

Пустые карманы никогда не помешают нам стать 
теми, кем мы хотим быть. Помешать этому могут 
только пустые головы и пустые сердца.

Норман Пил

Даже если всех экономистов привязать 
друг к другу, они все равно никогда не 
придут к соглашению.

Бернард Шоу

Анна видянова

Недавнюю инициативу финрегуля-
тора по проведению интервенций 
и оглашению списка банков по по-

купке и продаже долларов на KASE многие 
аналитики оценили положительно. Но 
были и те, которые сочли формат пред-
ставленной информации некорректным. 

Ситуация с курсом доллара на прошлой 
неделе взбудоражила рынок, в обменных 
пунктах американская валюта взлетела с 
270-274 до 300 тенге. После того, как тенге 
просел до критической отметки, Нацбанк 
РК вмешался в валютный рынок. Объ-
ем валютных интервенций регулятора, о 
которых он открыто заявил, 16 сентября 
составил $144 млн. Позже финрегулятор 
продолжил свою транспарентную полити-
ку и впервые стал публиковать данные по 
ежедневным интервенциям.

«Публикация данных по объему валют-
ных интервенций является правильным 
шагом в плане прозрачности и открытости 
действий регулятора. Однако в таком слу-
чае было бы логичным объявить об отмене 
ранее объявленной политики плавающего 
курса. Так как при регулярных интервен-
циях по-настоящему плавающим курс не 
будет», – считает Канат бабенов, началь-
ник аналитического отдела АО «Алиби Се-
кьюритиз».

Талгат Камаров, председатель прав-
ления АО «Сентрас Секьюритиз», под-
черкивает, что обнародование данных об 
интервенциях является частью недавно 
принятой денежно-кредитной политики. 
«На мой взгляд, проведение интервенций 
должно иметь только положительный эф-
фект. Однако на деле осуществление ин-
тервенций выглядело нелогичным, позво-
ляя сначала тенге ослабнуть до 300 тенге, 
а затем укрепиться в обратную сторону до 
260 тенге за доллар. Это вносит в рынок 
сумятицу и неопределенность», – отметил 
аналитик.

Сабит Хакимжанов, директор депар-
тамента исследований Halyk Finance, под-
черкнул, что не стоит бояться резких ко-
лебаний курса. «То, что Нацбанк начал 
проводить валютные интервенции всего 
через три недели после объявления о пере-
ходе на плавающий курс, подрывает убеди-
тельность других заявлений по денежно-
кредитной и курсовой политике. Считаем, 
что решение о переходе на плавающий 
курс было совершенно правильным, не сле-
дует пугаться волатильности обменного 
курса и спекуляций на валютном рынке. 
По нашему мнению, при текущих и ожи-
даемых ценах на нефть ($50-55 в 2016 году) 
равновесный обменный курс должен сло-
житься на уровне небольшого профицита 
текущего счета (0-2% ВВП), то есть 240-270 
тенге за доллар», – уточнил аналитик. 

Он подчеркивает, что идея плаваю-
щего курса заключается в том, что курс 

отражает изменения фундаментальных 
факторов. «Например, цен на нефть. Во-
латильность тенге должна быть связана 
с волатильностью нефти, то есть, если 
волатильность нефти примерно 20-30%, 
то, соответственно, волатильность тенге 
должна быть примерно 60% от нефтяной. 
Такая гибкость позволит Казахстану гиб-
ко и своевременно реагировать на измене-
ния внешней среды. Это так называемая 
«хорошая» волатильность», – акцентирует 
Сабит Хакимжанов. 

Как считают эксперты, если бы Нац-
банк не вмешался в формирование курса 
16 сентября, то тенге мог бы ощутимо про-
сесть. «В этот день курс стремился к сво-
ему равновесному уровню, который был 
явно выше 300 тенге за доллар. На наш 
взгляд, равновесный курс должен быть в 
районе 320-330 тенге за доллар. Однако, 
учитывая узость нашего рынка и неболь-
шое количество участников, 16-17 сен-
тября без вмешательства Нацбанка курс 
доллара мог легко перевалить и за 350 тен-
ге, после чего последовал бы откат назад», 
– подчеркнул Канат бабенов.

А были ли  спекулянты? 
Однако Нацбанк остановил ослабление 
тенге и объявил игроков, участвующих в 
валютных операциях. Народный банк за-
нял в рэнкинге первое место по покупке-
продаже долларов. В банке подчеркнули, 
что 16 сентября он выступал нетто-про-
давцом долларов – $34 млн.

Казалось бы, комментарии банка вы-
глядят достаточно убедительными. Но, 
как подчеркивают аналитики, любой 
фининститут, даже выступая нетто-про-
давцом, мог стимулировать доллар к зна-
чительному укреплению. «Для полной 
картины регулятору необходимо не только 
показывать отдельно данные по покупке 
и продаже валюты, но и отражать курсы, 
на которых проходили эти объемы. Ситу-
ация может быть такой, что банк даже по 
цифрам отдельно может быть нетто-про-
давцом валюты, но при этом именно его 
покупки могли выступить драйвером рост 
курса доллара в начале дня, а уже к концу 
торгов он мог продать больший объем ва-
люты. Поэтому именно уровни, на кото-
рых приобреталась и продавалась валюта, 
и объемы по покупке и продаже могут дать 
полноценную картину», – уточняет дирек-
тор департамента аналитики АО «Асыл-
Инвест» Айвар байкенов.

Многие аналитики посчитали инфор-
мацию, представленную Нацбанком по 
покупке-продаже иностранной валюты 
банками, неоднозначной. «Публикация 
половинчатой информации об участии 
банков в валютных торгах перешла в сло-
весную перепалку и во взаимное обвине-
ние. Не было никакого смысла перечис-
лять банки, поскольку никто, кроме тех 
же банков, не мог участвовать в валютных 

торгах», – подчеркивает Талгат Камаров.
Глава казахстанской «дочки» «Сбер-

банка» Александр Камалов прокоммен-
тировал действия регулятора, отметив, 
что сейчас формируются некие правила 
игры. «Мы со своей стороны выступаем 
за полную транспарентность рынка – чем 
выше прозрачность, тем лучше понимают-
ся реалии и правила игры. если говорить 
про наш банк, то я с уверенностью могу 
утверждать, что мы не спекулянты. Спеку-
лянтом можно назвать тот банк, который 
играет своей валютной позицией. Мы в 
чистом виде выполняем свои банковские 
функции», – подчеркнул в беседе с «Капи-
тал.kz» банкир. 

Впрочем, часть аналитиков поддержи-
вают банкиров. Они считают, что банки, 
покупая и продавая валюту, выполняли 
свою операционную деятельность, и их не 
в чем винить. «Совокупные данные по по-
купке и продаже валюты по каждому из 
фининститутов ни о чем не говорят. банки 
оперируют преимущественно клиентски-
ми деньгами, и если клиент решил купить 

доллары, то банк не может ему в этом от-
казать. При этом сами банки крайне не за-
интересованы в повышении курса, так как 
имеют значительный объем обязательств, 
номинированных в валюте. На наш взгляд, 
Нацбанк (публикуя списки банков по сово-
купной покупке и продаже валюты – Ред.) 
пытался переложить ответственность на 
других, поступая при этом не совсем этич-
но», – отметил Канат бабенов.

Он уточнил, что в Казахстане в тор-
гах валютой может участвовать лишь 31 
участник. «Это Нацбанк и банки. При этом 
основной объем торгов валютой проходит 
между 5-7 крупнейшими банками, что 
создает теоретические условия для сгово-
ра. Для того чтобы нивелировать риск по-
добного сговора, необходимо увеличивать 
количество участников торгов валютой, 
предоставив, к примеру, доступ к торгам 
валютой брокерским компаниям», – ак-
центирует Канат бабенов.

А нужно ли наказывать?
Сабит Хакимжанов уверен, что «не надо 
поддаваться на популистские призывы на-
казать спекулянтов». По его мнению, нет 
ничего плохого в том, что банки занимают 
открытые валютные позиции. 

«если банки не будут делать этого, то 
каким образом рынок сможет определить 
равновесный курс? Это одна из социаль-
ных функций банков – анализировать 
экономику, делать прогнозы по спросу и 
предложению на валютном рынке и, со-
ответственно, занимать открытые валют-
ные позиции в случае отклонения курса от 
ожидаемого равновесного. Нужно всяче-
ски поощрять банки осуществлять эту де-
ятельность. Считаем, что банки нужно по-
ощрять за спекуляцию на валютном рынке, 
а не только позволять им исполнять роль 
агента своих клиентов. Только когда бан-
ки начнут испытывать валютные риски, 
только тогда они начнут анализировать 
и оценивать долгосрочный равновесный 
обменный курс. И, исходя из своих ожида-
ний и анализа, будут занимать такие по-
зиции, которые приведут к стабилизации 
обменного курса. В этом случае спекуля-
тивная деятельность банков на валютном 
рынке становится стабилизирующей. Но 
для этого необходимо дать им такую воз-
можность», – считает Сабит Хакимжанов.

Так, аналитик уверен, что на банки не-
обходимо прекратить оказывать мораль-
ное давление. «Считаем, что не только не 
стоит наказывать валютных спекулянтов, 
но и нужно вести активную разъяснитель-
ную деятельность среди населения, объ-
ясняя, что спекулятивная деятельность 
банков является позитивным фактором 
стабилизации долгосрочного обменного 
курса. банки, свободные от ограничений 
такого характера и заинтересованные в 
минимизации потерь на валютном рын-
ке, являются наиболее эффективным 
фильтром паразитической волатильности 
и сохранения фундаментальной гибко-
сти обменного курса. банки, свободные 
от ограничений такого характера и за-
интересованные в минимизации потерь 
на валютном рынке, являются наиболее 
эффективным фильтром паразитической 
волатильности и сохранения фундамен-
тальной гибкости обменного курса», – по-
дытожили в Halyk Finance. 

дмитрий Совин

Рейтинговое агентство Moody’s вы-
сказало предположение, что обесце-
нение тенге по отношению к доллару 

принесет незначительную выгоду казах-
станским экспортерам. Положительный 
эффект нивелируют затраты, которые «на-
ходятся в иностранной валюте». Moody’s 
считает, что, поскольку слабый тенге уси-
лит инфляцию, компании не получат вы-
году за счет сокращения себестоимости 
продукции. более низкая реальная при-
быль в сочетании с высокими ценами на 
импортируемые товары приведет к сокра-
щению спроса.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
попросил аналитиков оценить, насколь-
ко справедливо высказывание Moody’s: 
действительно ли обесценение тенге, по-
следовавшее за тем, как 20 августа он был 
отпущен в свободное плавание, для экс-
портеров оказалось не столь эффективной 
мерой, как ожидалось.

валютные долги, валютные  
доходы
«Все экспортеры от девальвации получают 
двоякую выгоду. Во-первых, снижаются 
в долларах расходы, номинированные в 
тенге. Во-вторых, кредиторская задолжен-
ность, номинированная в тенге, в пере-
счете на доллары сократится. большую 
выгоду получат те экспортеры, цена на 
продукцию которых растет», – говорит 
Жарас Ахметов, директор компании Oil 
Gas Project.

По мнению Айдархана Кусаинова, гене-
рального директора компании Almagest, 
обесценение национальной валюты спо-
собно принести экспортерам выгоду лишь 
в краткосрочном плане. Это эффект «про-
дали доллар – получили за него больше, чем 
раньше». Но в долгосрочном смысле такой 
«прием» никогда ощутимо компаниям, ра-
ботающим на экспорт, не помогал. Анали-
тик поясняет: у экспортеров – речь идет о 
нефтегазовом и горно-металлургическом 
секторах – относительно небольшая доля 
тенговых затрат. Эти компании имеют 
большие валютные займы (их бизнес ка-
питалоемкий), они закупают оборудова-
ние за рубежом. Кроме того, иностранный 
персонал получает заработную плату «не в 

тенге», есть и такие факторы, как консал-
тинг от иностранных компаний, большая 
доля зарубежных сервисных компаний. То 
есть экспортеры, работающие в нефтянке 
и ГМК, имеют большую долю валютных 
затрат и, более того, выручка у них также в 
валюте. «Поэтому для них в долгосрочной 
перспективе девальвация особой роли не 
играет», – констатирует спикер.

В сообщении Moody’s указывается, что 
любые позитивные эффекты для экспор-
теров, которые могло бы дать обесценение 
тенге, будут нивелированы изменением 
долгов и увеличением затрат в иностран-
ной валюте. «Действительно, у многих, 
в первую очередь крупных, экспортеров 
есть кредиты, полученные за рубежом. 
Они будут переоценены в тенге, и разница 
пойдет на убытки», – соглашается Жарас 
Ахметов. Однако, по его словам, для того 
чтобы оценить эффект, надо смотреть 
конкретные балансы: на ком-то скажется 
сильнее, на ком-то – слабее.

Moody’s также пишет: «более слабый 
тенге сделает инфляцию выше, сводя на 
нет усилия компаний, которые рассчиты-
вают на выгоду в результате сокращения 
себестоимости их продукции». Выразить 
это в конкретных цифрах затруднитель-
но. «Мы не видели публичных заявлений 
экспортеров о том, на какую прибыль они 
рассчитывают от девальвации. Поэтому 
оценить, сколько они недополучат прибы-
ли, сложно», – поясняет Жарас Ахметов. А 
что касается инфляции, то, она, по словам 
спикера, зависит от многих факторов, не 
только от снижения курса тенге. «Опре-
деляющей будет монетарная политика На-
ционального банка: если он «зажмет» кре-
дитование (поднимет ставки), то сдержит 
рост цен, но, при этом вгонит экономику в 
рецессию», – говорит экономист.

Вообще, если предположить, предста-
вители каких секторов быстрее прочув-
ствуют «размывание» позитивного эф-
фекта девальвации, то, по мнению Жараса 
Ахметова, у разных экспортеров выгода 
будет «съедаться» по-разному. «Например, 
у нефтяников она будет съедаться быстро 
за счет роста амортизации: добыча нефти 
сопровождается капитальными затрата-
ми, в которых много импорта, а сами за-
траты лягут в себестоимость через амор-
тизацию. У металлургов будет съедаться 

медленнее за счет постепенного роста та-
рифов на электроэнергию и транспорт», – 
поясняет собеседник.

взгляд на внутренний рынок
Для того чтобы в принципе понимать, под 
каким соусом интерпретировать оценку, 
нужно учитывать, «кто что оценивает», 
продолжает Айдархан Кусаинов. Он по-
ясняет: зарубежным рейтинговым агент-
ствам в первую очередь интересно, сколь-
ко страна зарабатывает иностранной 
валюты, сколько тратит и какова, соответ-
ственно, ее способность обслуживать свои 
внешние займы. Проблемы внутренней 
экономики для таких агентств неважны.

«С точки зрения Moody’s, если рассма-
тривать девальвацию в позиции валютной 
политики и внешних обязательств стра-
ны, то она особо не повлияла. Но если го-

ворить о внутренней экономике страны, о 
казахстанских производителях, то деваль-
вация улучшила их положение», – говорит 
Айдархан Кусаинов. В Казахстане, пояс-
няет он, помимо экспортеров есть еще и 
казахстанские производители. Иностран-
ному рейтинговому агентству они неин-
тересны: такие игроки валюту не зараба-
тывают, поэтому для него они «невидны, 
как бы не существует». «Рядовым казах-
станцам, в общем-то, все равно, что про-
исходит на Кашагане, потому что зарплату 
мы получаем в компаниях, производящих 
продукцию для внутреннего рынка. Де-
вальвация сильно ухудшила позиции им-
портных товаров, и значит, поддержала 
наших внутренних производителей. А раз 
так, то рядовые казахстанцы, большин-
ство которых работает в таких компаниях, 
получат улучшение», – считает аналитик.

рынок еле откачали
Аналитики оценили открытость Нацбанка

Бензин равняется на рубль

Спасет ли обесценение 
тенге экспортеров?

При этом ходовая марка подешевела 
практически в два раза в долларовом вы-
ражении. В прошлом году при цене 128 
тенге и курсе 150 тенге за доллар литр 
стоил 80 центов, сейчас цена – 125, курс – 
270, значит, литр стоит 40 центов, привел 
расчеты глава энергетического ведомства. 
«Но мы-то ведем счет в тенге, поэтому 
стоимость бензина зависит от того, какой 
будет курс рубля в Российской Федерации 
через месяц, два, три, и какой будет плава-
ющий курс тенге по отношению к доллару 
тоже в ближайшие три месяца», – отметил 
Владимир Школьник. Добавив при этом, 
что если ему дадут «этот прогноз хотя бы 
чуть-чуть», он скажет, что будет с бензи-
ном.

Причем здесь рубль?
По мнению Акбара Тукаева, советника 
генерального директора инжиниринго-
вой компании «КАЗГИПРОНеФТеТРАНС», 
министр энергетики, скорее всего, просто 
сделал акцент на том факторе, который в 
настоящее время с его точки зрения ока-
зывает наибольшее влияние. Вместе с тем 
в перечень факторов, определяющих сто-
имость бензина на казахстанском рынке, 
входят и цены на нефть, и вопросы оку-
паемости по проектам «КазМунайГаза», 
и наличие и состояние автотранспорта, и 
антимонопольное регулирование. Аспек-
тов много. «Вопрос, как регулировать 
цены на бензин, поднимается в последние 
несколько лет. Проведены определенные 
исследования, получены рекомендации 
международных структур и экспертного 
сообщества: необходим комплексный учет 
факторов, без привязки к какому-либо од-
ному», – говорит эксперт.

По мнению Олега егорова, главного на-
учного сотрудника Института экономики 
МОН РК, возникшая ситуация – акцент на 
рубль – это следствие того, что в сентябре 
два нефтеперерабатывающих завода, аты-
рауский и павлодарский, становятся на 
ремонт. «Значит, основная масса горюче-
го, которое должно было быть произведе-
но на этих заводах, выработано не будет. 
Поэтому придется замещать его россий-
ским бензином. Отсюда и идет разговор о 
зависимости от котировок рубля», – гово-
рит собеседник. Плюс конец года. По мне-
нию спикера, доля российского АИ-92 на 
казахстанском рынке может увеличиться 
с 30% до 50% в IV квартале. «Это кратко-
срочная ситуация. Когда заводы после ре-
монта вступят в действие, поток нашего 
горючего пойдет на рынок», – уточняет 
Олег егоров.

«В формуле предельных цен на рознич-
ную реализацию ГСМ (которая сейчас 
не распространяется на АИ-92) имеется 
коэффициент «курс доллар/тенге», непо-
средственно определяющий конечную 
стоимость нефтепродукта. Исходя из дан-
ной формулы, прямой зависимости цен 
на ГСМ от курса рубля нет», – продолжает 
тему Камилла Манакова, нефтегазовый 
аналитик. Она поясняет: косвенная зави-
симость от российского рубля выражается 
коэффициентом «условное среднее зна-
чение транспортных расходов по достав-

ке нефтепродуктов от рынков европы до 
границы Казахстана». Этот коэффициент 
включает в себя стоимость перевозки не-
фтепродуктов морским танкером от порта 
Новороссийск до Средиземноморья, рас-
ходы по перевалке и стоимость железно-
дорожной транспортировки от порта Но-
вороссийск до границы Казахстана. «То 
есть подорожание данных транспортных 
услуг через Россию отражается на стоимо-
сти отечественных ГСМ», – комментирует 
эксперт.

Пока рубль не «грянет», 
литр не подорожает
Выступая на пресс-конференции, Влади-
мир Школьник вспомнил свой предыду-
щий прогноз – что свободная стоимость 
АИ-92 может колебаться в пределах 140-
150 тенге за литр. «Всегда говоришь с за-
пасом, слава богу, прогноз оказался неточ-
ным. Сейчас цена у нас 125», – отметил он. 
Вместе с тем, по его мнению, на 140-150 
мы можем выйти «при самых неблагопри-
ятных соотношениях курсов».

Высокая зависимость от российского 
бензинового импорта вынуждает Казах-
стан следить за ситуацией в экономике 
соседнего государства. В последний год 
рубль показывал волатильность: он и 
ниже 50 рублей за доллар падал, и выше 
70 поднимался. Сейчас – 66-67. «Россий-
ская экономика сейчас готова удерживать 
курс в пределах 65-75 рублей за доллар, и, 
я думаю, россияне будут стремиться при-
держиваться этих цифр как минимум до 
конца года. Минэнерго нужно ориентиро-
ваться на этот коридор, потому что роль 
играют не только экономические, но и по-
литические, валютные аспекты, девальва-
ционные ожидания. если руководство Ми-
нэнерго говорит, что мы должны следить 
за российской валютой, то надо соответ-
ствующий анализ проводить, а не просто 
следовать постфактум», – комментирует 
Акбар Тукаев. По его мнению, если курс 
рубля перевалит за указанный коридор, 
то, вполне возможно, в Казахстане начнут 
расти цены на бензин.

Говоря о зависимости от курса рубля, 
Камилла Манакова отмечает, что при 
укреплении российского курса в ближай-
шие месяцы неминуемо подорожают им-
портируемые из России нефтепродукты, 
которые составляют около 30% казахстан-
ского рынка ГСМ. С другой стороны, при 
удешевлении курса рубля и снижении цен 
на российские ГСМ, импорт их из России 
увеличится. «Перенасыщение российским 
бензином на отечественном рынке может 
привести к затовариванию казахстанских 
НПЗ вплоть до их остановки», – предпола-
гает аналитик, как могут развиваться со-
бытия.

По мнению Камиллы Манаковой, по-
скольку сейчас цены на АИ-92 будут опре-
деляться непосредственно рынком, курс 
рубля к доллару и курс тенге к доллару бу-
дут оказывать примерно одинаковое влия-
ние на стоимость бензина.

интервенции воздействуют 
на бензин
До того, как и в Казахстане, и в России на-
чалось обесценение национальных валют, 

рубль и тенге выдерживали паритет 1 к 
5. В настоящее время – примерно 3,2-3,5. 
Олег егоров считает, что когда это соотно-
шение увеличится, возможно увеличение 
розничной цены АИ-92. есть ли к этому 
предпосылки сейчас? Собеседник указы-
вает на те интервенции, которые прово-
дил Национальный банк, чтобы «умерить» 
взлетевший тенге. «если у нас сегодня нет 
других возможностей – например, за счет 
экспорта – получать определенные валют-
ные суммы, то происходят интервенции. 
Но бесконечно это делать нельзя, иначе 
мы опустошим свои золото-валютные ре-
зервы. Поэтому не исключена такая си-
туация: интервенции прекратят, доллар 
опять взлетит – курс рубля к тенге изме-
нится и, возможно, произойдет повыше-
ние стоимости литра бензина», – говорит 
аналитик.

Об интервенциях говорит и Акбар Ту-
каев. «По идее, тенге должен соблюдать 
пропорции по отношению к рублю так же, 
как рубль – по отношению к доллару. В иде-
але нельзя говорить, что курсы оказывают 
противоречивое влияние. Но по факту 
вполне возможна ситуация, когда тренды 
окажутся разнонаправленными из-за не-
сколько своеобразной ситуации на нашем 
валютном рынке», – говорит аналитик. 
если учитывать, что в России курс более 
или менее определился, то Министерству 
энергетики РК, вероятно, все-таки нужно 
ориентироваться больше на цены на нефть 
и курс рубля к доллару, чем на цены на 
нефть и курс тенге к доллару. «У нас пока 
невозможно догадаться, как поведут себя 
крупнейшие игроки на валютной бирже, 
и на сколько тенге может улететь вверх 
или вниз по отношению к доллару. Полу-
чается, сейчас курс тенге складывается 
не из объективных факторов, а из субъек-
тивных действий отдельных финансовых 
структур», – поясняет спикер.

время работает на …
О том, что ситуация неопределенности 
цен на бензин внутри Казахстана прод-
лится до окончания модернизации НПЗ, 
так или иначе говорят все аналитики. 
Камилла Манакова указывает на посто-
янно растущую стоимость этого проекта. 
«С учетом девальвационных процессов не 
исключено повышение цен на отечествен-
ные ГСМ после модернизации заводов», – 
говорит она.

Олег егоров и Акбар Тукаев разошлись 
в оценке того, затянута или нет модер-
низация заводов: Олег егоров считает, 
что все откладывается на потом при не-
желании развивать выпуск топлива, не-
фтехимической продукции; Акбар Тукаев 
отмечает, что на преобразование НПЗ тре-
бовались миллиарды долларов, найти ко-
торые непросто. Тем не менее, оба анали-
тика сослались на позитивные прогнозы 
– что с 2016 года экономическое положе-
ние и Казахстана, и России начнет улуч-
шаться и что в 2016-2017 годах закончится 
период низких цен на нефть. «И тогда на-
ступит момент, когда будут внимательно 
отслеживать все процессы и, скорее всего, 
перейдут к подсчету экономической части 
повышения-снижения стоимости ГСМ», – 
говорит Олег егоров. Несмотря на то, что 

есть и пессимистичные прогнозы относи-
тельно выравнивания ситуации – что это 
может произойти и через 5, и через 10 лет, 
Акбар Тукаев придерживается оптими-
стичного варианты.

Адекватный Аи-92
По словам Акбара Тукаева, в настоящее 
время нестабильны цены на бензин не 
только в Казахстане, но и в других стра-
нах. Так, например, в США в январе-фев-
рале литр стоил порядка 60 центов, сейчас 
– более 70. Во Франции: в январе – 1,5, в 
мае-июне – 1,6, в июле-августе – примерно 
1,5 доллара за литр. В Италия цена скачет 
в пределах 1,6-1,8 доллара за литр. евро-
па, испытывающая дефицит собственных 
ресурсов, обладает достаточными мощно-
стями нефтепереработки, уступая в этом 
вопросе только США. То есть они могут по-
лучать нефтепродукты практически с за-
водов и вести более умеренную политику 
по ценам на бензин. Тем не менее на евро-
пейских рынках также происходят скачки.

если говорить о соседях, то, например, 
в Туркмении, которую часто приводят как 
пример «бензинового рая» – с низкими це-
нами, льготами и т.д., этого рая уже давно 
нет, продолжает спикер. более того, даже 
ближний Восток столкнулся с нехваткой 
топлива: в целом по этому региону дефи-
цит бензина составляет около 15 млн тонн 
в год. «При этом основную долю дефицита 
создают все ведущие нефтедобывающие 
страны региона», – говорит Акбар Тукаев. 
Он приводит такие цифры. В Саудовской 
Аравии собственное производство бензи-
на составляет около 16 млн тонн в год, а 
потребление – 22 млн тонн в год. Соответ-
ственно, нехватка собственного бензина – 
около 6 млн тонн в год. В ОАЭ недостаток 
бензина уже 10 лет составляет около 1,5 
млн тонн. В Ираке – около 3 млн тонн. В 
Кувейте только в 2005 году был профицит 
бензина.

На фоне всего этого как решить вопрос 
корректного установления цен на бензин, 
в частности на АИ-92, в Казахстане?

«Мое мнение: нужно вернуться к во-
просу установления предельных цен на 
бензин», – говорит Акбар Тукаев. По его 
мнению, можно было бы определить 5-10 
параметров и на их основе определять 
цены. Выносить решение об размере сто-
имости следует если не еженедельно, то 
хотя бы ежемесячно. Эксперт поясняет: в 
то время, когда стоимость АИ-92 регули-
ровалась государством, цены не поспевали 
за движением стоимости Brent на мировом 
рынке. Это связано с очень длительным 
согласованием предлагаемых цен – Мин-
нацэкономики, Минфин, Минюст.... Опе-
ративность терялась в бюрократии. Но 
процесс можно было бы сократить. «Воз-
можно, для Минэнерго можно было бы 
установить особый статус по этому вопро-
су, чтобы министерство единолично опре-
деляло и своим приказом без согласования 
с указанными госорганами устанавливало 
цены на бензин», – предлагает Акбар Тука-
ев. И тогда можно было бы оперативно и 
адекватно реагировать на изменения на 
мировом нефтегазовом рынке, от которых 
в той или иной степени зависит стоимость 
бензина на рынке Казахстана.

[Начало На стр. 1]

Елена тумашова

в начале сентября в 
Мажилисе Парламента 
рК был презентован 

законопроект, касающийся 
налогообложения и таможенного 
администрирования. в нем 
предлагается на 2016-2017 годы 
освободить от налогообложения 
дивиденды недропользователей. 
Эксперты, опрошенные деловым 
еженедельником «Капитал.kz», 
предположили, кто получит 
выгоду, если это предложение 
будет воплощено в жизнь

В Министерстве национальной экономи-
ки РК (МНЭ) на вопрос издания о том, ка-
ких именно недропользователей коснется 
предлагаемая мера, пояснили: «Главное 
условие применения поправки по осво-
бождению дивидендов – это то, что не-
дропользователь уже является переработ-
чиком сырья, и переработка занимает не 
менее 35% от его производственной дея-
тельности. И при этом в целях эффектив-
ности и капиталоемкости данная норма 
предоставляется для стратегических про-
ектов».

деньги через дивиденды
Аналитики, говоря о том, что предла-
гаемая мера даст компаниям, сошлись 
во мнении: на передний план здесь вы-
ходят акционеры. «Эта мера, скорее, на-
правлена на поддержание акционеров 
недропользователей, нежели самих не-
дропользователей, так как в данном слу-
чае от уплаты налогов освобождаются 
акционеры», – говорит Галим Хусаинов, 
генеральный директор BRB INVEST. По 
его мнению, скорее всего, мера направ-
лена на минимизацию налогов в холдин-
говых структурах, у которых имеются 
дочерние компании-недропользователи, 
чтобы денежные средства от недрополь-
зования акционеры могли направить на 
инвестиции в другие отрасли, в частно-
сти в переработку. «Но будут ли действи-
тельно дивиденды направлены в другие 
отрасли – это вопрос к акционерам», – го-
ворит аналитик.

По словам Айвара байкенова, дирек-
тора департамента аналитики «Асыл-
Инвест», нефтегазовый сектор – это, по-
жалуй, единственная отрасль, где «мы в 
последние годы наблюдали выплаты ка-
ких-либо дивидендов акционерам». если 
предположить, что налоговое «послабле-
ние» дойдет и до представителей этой от-

расли, то, по мнению эксперта, в реали-
зации такого решения в первую очередь 
будет заинтересовано именно государ-
ство, которое «выступает основным ак-
ционером во многих предприятиях этой 
отрасли». «В условиях дефицита бюджета 
и после проведенной девальвации власти 
будут стараться «вытаскивать» деньги 
через дивиденды. Вполне возможно, что 
в планах достаточно крупные суммы в 
тенге, а значит, сохранение налогов мо-
жет серьезно отразиться на финансах 
компаний. В такой ситуации государство 
сможет больше получить именно через 
дивиденды, нежели через налоги», – гово-
рит аналитик.

Министерство дает разъяснения
Отметим, что в Миннацэкономики в от-
вете на запрос издания представители не-
фтегазового сектора как потенциальные 
пользователи предлагаемой льготы не 
упоминались. Речь шла о горно-металлур-
гическом комплексе.

С какой целью предлагается примене-
ние такой меры? В МНЭ, отвечая на этот 
вопрос, сослались на слова главы госу-
дарства: развитие горнорудной отрас-
ли – это один из приоритетов развития 
страны. Это подразумевает наращивание 
объема производства и инвестиционные 
вложения в модернизацию предприятий, 
которые выпускают продукцию с высо-
кой добавленной стоимостью. «Анализ, 
проведенный Казахстанским институ-
том развития индустрии (КИРИ), пока-
зывает, что способствовать достижению 
этих задач может установление мер на-
логового стимулирования», – пояснили 
в МНЭ.

В министерстве также отметили, что 
временное освобождение от налогообло-
жения экспортно ориентированных ме-
таллургических предприятий обеспечит 
рост производства, который необходим 
для сохранения рынков сбыта в ближай-
шей перспективе. Также это даст значи-
тельный социальный эффект, который 
будет выражаться в сохранении и увели-
чении рабочих мест в смежных и других 
отраслях экономики, связанных с горно-
металлургическим комплексом.

«Сегодня, в период глобального кризи-
са и резкого снижения цен на горно-метал-
лургическую продукцию, такая мера по-
зволит предприятиям сектора направить 
собственные высвободившиеся средства 
на дальнейшее развитие последующих 
переделов, – сообщили в министерстве. – 
В итоге данные льготы позволят компани-
ям отрасли увеличить долю переработки 
и рост доходов за счет реализации продук-
ции с высокой добавленной стоимостью, 
а государству – получить рост налоговых 
поступлений от этих производств».

Парадокс дивидендов
Государство поддержит акционеров или недропользователей?
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burger King 
зАПуСтил 
ПлАтфорМу  
King savers

В Алматы в рамках пресс-ланча сеть ресто-
ранов Burger King презентовала обновленную 
платформу King Savers, основной целью кото-
рой является обеспечение доступных цен для 
гостей ресторана. В мероприятии приняли 
участие Стивен Абигайл, операционный ди-
ректор Burger King в Казахстане, и Аяна Кур-
мангалиева, тренинг-менеджер Burger King. 
Они рассказали об обновленной платформе 
King Savers и поделились результатами де-
ятельности, а также планами компании на 
ближайшее время. «Введение этой платфор-
мы позволяет нам предоставить возможность 
каждому желающему насладиться вкусом на-
ших бургеров, высоким качеством ингредиен-
тов, высоким уровнем обслуживания и соблю-
дением международных стандартов качества 
во всем», – отметила Аяна Курмангалиева. 
Платформа King Savers позволяет клиентам 
выбирать разнообразные блюда, представлен-
ные в меню, а также закуски и десерты. Плат-
форма является частью международной стра-
тегии сети Burger King и предоставляет своим 
гостям блюда во всем мире по доступным це-
нам каждый день. На сегодняшний день King 
Savers включает в себя более 15 продуктов по 
цене от 200 до 500 тенге. (соб.инф.)

oPera СМЕНилА 
НАзвАНиЕ  
и логотиП

Opera Software отказалась от слова 
Software в названии и представила новый ло-
готип и изображение ярлыка. В компании счи-
тают, что новый логотип отражает новые воз-
можности для пользователя. большинство же 
пользователей уверены, что он не спасет ком-
панию, у которой уже давно нет «нормального 
браузера». Новый логотип и ярлык нарисован 
в 3D и похож на сплюснутый тор. У компании 
новый логотип вызывает ассоциации с порта-
лом, который соединяет пользователей с тем, 
что они ищут в сети. «Трехмерное «O» сим-
волизирует путь, который ведет к большему: 
больше контента, больше открытий, больше 
ответов, больше общения, больше экономии 
данных, больше жизни – чтобы пользователь 
не искал онлайн, Opera предоставит ему боль-
ше возможностей!» – прокомментировали 
в компании. Компания Opera Software от-
казалась от слова Software в названии в знак 
того, что она теперь занимается не только 
разработкой программного обеспечения, но 
и интернет-сервисами. Над ребрендингом 
Opera работали два агентства – DixonBaxi из 
Великобритании и Anti из Норвегии. Первое 
разработало глобальный бренд и креативную 
стратегию, а второе – визуальные материалы, 
включая фоновый рисунок с новым логотипом 
Opera для рабочего стола, который компания 
опубликовала на своем сайте для десктопов и 
смартфонов. (cnews.ru)

aPPle СоздАСт 
СоБСтвЕННый 
ЭлЕКтроМоБиль  
в 2019 году

Ресурс The Wall Street Journal со ссылкой 
на источники, близкие к Apple, сообщил, что 
участники проекта Project Titan активно рабо-
тают над созданием электромобиля, который, 
согласно намеченным планам, должен быть 
готов в 2019 году. Как утверждают источники, 
создание самоуправляемого автомобиля по-
прежнему является частью долгосрочных пла-
нов компании. Но модель первого поколения, 
которая должна появиться на дорогах до кон-
ца этого десятилетия, будет по-прежнему тре-
бовать нахождения человека за рулем. Как по-
лагают, Apple будет работать над собственным 
секретным проектом по созданию электриче-
ского автомобиля на объекте в г. Саннивейл 
(штат Калифорния), известном под кодовым 
именем «SG5». Для того чтобы сохранить свои 
планы в тайне, была зарегистрирована компа-
ния SixtyEight Research, под прикрытием ко-
торой будет в дальнейшем вестись работа над 
проектом. Также утверждается, что команда 
разработчиков Project Titan насчитывает по-
рядка 600 человек, но в руководстве Apple уже 
принято решение увеличить число работа-
ющих над проектом до 1800 сотрудников. (3 
dnews.ru)

дуров 
рАСКритиКовАл 
WhatsaPP

Павел Дуров анонсировал появление плат-
ных сервисов в Telegram. В мессенджере по-
явится специальное API, которое позволит 
разработчикам ботов взимать плату с пользо-
вателей. Доход от платных приложений будет 
делиться между разработчиком и Telegram. 
Об этом он сообщил во время своего высту-
пления на конференции TechCrunch Disrupt 
2015 в Сан-Франциско. Кроме того, во время 
пресс-конференции основатель «ВКонтакте» 
раскритиковал Facebook. По его словам, угроза 
позициям «ВКонтакте» исходит с другой сто-
роны. «ВКонтакте» все еще остается лидером 
с огромным отрывом, но тем не менее испы-
тывает трудности с тем, чтобы оставаться по-
стоянно нужным и полезным для пользовате-
лей. Небольшие приложения вроде Instagram, 
WhatsApp, Viber, Snapchat привлекают все боль-
ше и больше людей», – отметил Павел Дуров. 
При этом он резко раскритиковал некоторые из 
этих приложений. Так, мессенджер WhatsApp 
Дуров назвал «отстоем». «есть два способа отве-
чать на конкуренцию. Первый – совершенство-
вать себя и свой проект. Второй – пытаться вре-
дить конкурентам. Первый способ долгосрочно 
работает, второй – нет. Как только вы смещаете 
фокус с саморазвития на конкурентов, вы впу-
скаете в себя страх перед ними. Вы неосознан-
но приближаете то, чего боитесь. Страх – это 
самосбывающееся пророчество», – считает из-
вестный разработчик. (рБК Стиль)
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утверждены Правила приема, 
хранения сведений с контрольно-
кассовых машин с функцией 
фиксации и (или) передачи 
данных о денежных расчетах

 
Приказом министра финансов респу-
блики Казахстан от 27 февраля 2015 
года № 135 утверждены Правила при-
ема, хранения сведений с контрольно-
кассовых машин с функцией фиксации 
и (или) передачи данных о денежных 
расчетах, осуществляемых при реали-
зации товаров, работ, услуг, а также их 
передачи в органы государственных 
доходов оператором фискальных дан-
ных

Правила приема, хранения сведений с 
контрольно-кассовых машин с функцией 
фиксации и (или) передачи данных о де-
нежных расчетах, осуществляемых при 
реализации товаров, работ, услуг, а также 
их передачи в органы государственных 
доходов оператором фискальных данных 
разработаны в соответствии со статьей 
645-1 Кодекса Республики Казахстан от 
10 декабря 2008 года «О налогах и других 
обязательных платежах в бюджет» (Нало-
говый кодекс) (далее – Правила).

Органы государственных доходов ис-
пользуют сведения контрольно-кассо-
вых машин с функцией фиксации и (или) 
передачи данных о денежных расчетах, 

осуществляемых при реализации товаров, 
работ, услуг, для целей налогового админи-
стрирования. При этом оператор фискаль-
ных данных выполняет следующие задачи:

1) прием сведений о денежных расче-
тах от налогоплательщиков;

2) хранение полученных сведений о 
денежных расчетах на собственных элек-
тронных носителях;

3) передачу сведений о денежных рас-
четах в органы государственных доходов в 
оперативном режиме по сетям телекомму-
никаций общего пользования.

Задачи, указанные в пункте 2 настоя-
щих Правил, оператор фискальных дан-
ных реализует с использованием:

1) электронных носителей – для потока 
информационных массивов;

2) электронных хранилищ данных – 
для обеспечения накопления сведений о 
денежных расчетах и защиты от несанк-
ционированного доступа;

3) бумажных носителей – при докумен-
тообороте;

4) интернет ресурсов – для обратной 
связи, интерактивного взаимодействия.

 Оператор фискальных данных в ходе 
реализации задач, предусмотренных 
пунктом 2 настоящих Правил, обязан со-
блюдать положения законодательства 
Республики Казахстан по неразглашению 
регистрационных данных налогоплатель-
щика, налоговой тайны, а также иной 
информации о налогоплательщике, полу-

ченной в ходе деятельности по приему, 
хранению и передаче в органы государ-
ственных доходов сведений о денежных 
расчетах.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней со дня его 
первого официального опубликования.

 утверждены Правила 
организации и осуществления 
перевозок крупногабаритных 
и тяжеловесных грузов на 
территории рК

 
Приказом министра по инвестициям и 
развитию республики Казахстан от 27 
февраля 2015 года № 206 утверждены 
Правила организации и осуществле-
ния перевозок крупногабаритных и 
тяжеловесных грузов на территории 
республики Казахстан (не введен в дей-
ствие)

Правила организации и осуществления 
перевозок крупногабаритных и тяжело-
весных грузов на территории Республики 
Казахстан разработаны в соответствии 
с законами Республики Казахстан от 17 
июля 2001 года «Об автомобильных до-
рогах», от 4 июля 2003 года «Об автомо-
бильном транспорте», постановлением 
Правительства Республики Казахстан от 
13 ноября 2014 года № 1196 «Об утвержде-
нии Правил дорожного движения, основ-

ных положений по допуску транспортных 
средств к эксплуатации, перечня опера-
тивных и специальных служб, транспорт 
которых подлежит оборудованию специ-
альными световыми и звуковыми сигна-
лами и окраске по специальным цветогра-
фическим схемам».

Правила определяют порядок осу-
ществления перевозок грузов, которые с 
учетом габаритов и массы автотранспорт-
ного средства превышают допустимые 
габаритные и весовые параметры авто-
транспортных средств, установленные на 
территории Республики Казахстан для 
проезда по автомобильным дорогам обще-
го пользования, а также улицам населен-
ных пунктов.

Перевозка крупногабаритных и (или) 
тяжеловесных грузов производится на 
основании договора перевозки, заклю-
ченного сторонами в соответствии с граж-
данским законодательством Республики 
Казахстан.

Общие условия перевозки крупногаба-
ритных и (или) тяжеловесных грузов, в том 
числе в части получения Специального 
разрешения, определяются международ-
ными договорами и законодательством 
Республики Казахстан об автомобильном 
транспорте.

Приказ вводится в действие по истече-
нии двадцати одного календарного дня 
после дня его первого официального опу-
бликования.

СиризА ПоБЕдилА 
НА выБорАх  
в грЕЦии 

На внеочередных парламентских выборах 
в Греции по итогам подсчета 50% избира-
тельных бюллетеней лидирует левая партия 
СИРИЗА, которая в союзе с «Независимыми 
греками» была правящей с января по август. 
Согласно предварительным данным, СИРИЗА 
получает 35,54%, что позволит ей занять 145 
мест в 300-местном парламенте, а ее основной 
соперник, консервативная «Новая демокра-
тия», – 28,07%, что соответствует 75 местам. 
явка составила 55,4%. Согласно греческому 
законодательству, политическая сила, заняв-
шая первое место на выборах, автоматически 
получает дополнительно 50 мест в парламен-
те. Лидер «Новой демократии» Вангелис Мей-
маракис признал поражение своей партии и 
поздравил лидера СИРИЗА Алексиса Ципраса 
с победой. Как сообщили источники, СИРИЗА 
рассматривает возможность вновь образовать 
коалицию с «Независимыми греками». По ито-
гам январских выборов СИРИЗА получила на 
четыре места больше – 149. ей тогда не хватило 
двух мандатов, для того чтобы сформировать 
правительство самостоятельно. Напомним, 
20 августа Ципрас объявил о намерении уйти 
в отставку с поста премьер-министра вместе 
со всем правительством. Он добавил, что та-
ким образом намерен ускорить проведение 
досрочных выборов в парламент. После этого 
27 августа президент Греции Прокопис Пав-
лопулос на основании конституции назначил 
председателя Верховного суда страны Васи-
лику Тану-Хрестофилу, исполняющую обязан-
ности премьера, и поручил ей формирование 
временного правительства. (lenta.ru)

в БЕлАруСи 
СоздАдут  
АвиАБАзу рф

Президент России Владимир Путин распо-
рядился подписать соглашение с белоруссией 
о создании на ее территории российской ави-
абазы. Глава государства также поручил МИД 
и Минобороны начать необходимые пере-
говоры с Минском. В 2014 году появилась ин-
формация, что российские истребители Су-27 
будут размещаться на аэродроме под бобруй-
ском. На авиабазе в барановичах Су-27 уже по-
явились. В 2013 году сообщалось, что россий-
ская авиация также будет эксплуатировать 
аэродром под Лидой (Гродненская область). 
Су-27 – многоцелевой высокоманевренный 
всепогодный истребитель четвертого поко-
ления, разработанный в ОКб Сухого, один из 
основных самолетов ВВС России. На основе 
Су-27 разработано большое количество моди-
фикаций, в том числе палубный истребитель 
Су-33, многоцелевые истребители Су-30, Су-
27М, Су-35, фронтовой бомбардировщик Су-
34 и другие. (lenta.ru)

швЕЦия ПовыСит 
НАлоги

Правительство Швеции в понедельник 
предложило повысить целый ряд налогов с 
2016 года и направить полученные средства 
на поддержку образования, рынков жилья и 
труда, а также решение проблем беженцев. В 
общей сложности обсуждаемые меры прине-
сут бюджету 45 млрд шведских крон (5,4 млрд 
долларов) дополнительного дохода в год. Пре-
мьер-министр Швеции Стефан Левен заявил, 
что налоги придется повышать из-за дефици-
та бюджета, оставшегося после предыдущего 
правительства. По словам министра финансов 
Швеции Магдалены Андерссон, в частности, 
повышение налогов коснется тех, кто зараба-
тывает более 50 тыс. крон (6 тыс. долларов) в 
месяц. Кроме того, будут уменьшены налого-
вые вычеты для физических лиц, связанные со 
стоимостью труда при ремонте жилой недви-
жимости и бытовым обслуживанием. Также 
ожидается повышение налогов на капиталы, 
находящиеся на сберегательных счетах, и на 
горюче-смазочные материалы, включая ди-
зельное топливо. «Мы не решим проблемы 
безработицы, низкой успеваемости в школах 
или изменений климата за счет дальнейших 
сокращений и близорукой политики налого-
вых вычетов, – утверждает Андрессон. – Для 
того чтобы справиться с этими вызовами, 
нам нужно инвестировать в Швецию: в дома 
и инфраструктуру, в знания и конкурентоспо-
собность, в переход к устойчивому обществу». 
Проекты на жилищном рынке потребуют око-
ло 5,5 млрд крон. Повышение зарплат учите-
лей обойдется бюджету еще в 3 млрд крон, а 
увеличение поддержки муниципальных вла-
стей в связи с притоком мигрантов – более 1 
млрд крон. (interfax.kz)

уКрАиНА 
ПриоСтАНовилА 
ПлАтЕЖи 

Премьер-министр Украины Арсений 
яценюк подписал распоряжение о начале 
процедуры реструктуризации и частичного 
списания государственного и гарантиро-
ванного государством долга, передает РбК. 
Текст документа опубликован на сайте каби-
нета министров Украины. В соответствии с 
распоряжением министерствам финансов и 
инфраструктуры Украины предписано при-
остановить платежи по долговым обязатель-
ствам, а казначейству — временно остановить 
операции с бюджетными средствами, за счет 
которых ранее планировалось обслуживать 
и погашать обязательства по евробондам. 
Предписание о приостановке платежей рас-
пространяется на семь выпусков государ-
ственных облигаций Украины, выпущенных 
в 2005–2013 годах и подлежащих погашению 
в 2015–2023 годах, а также еврооблигации 
государственного предприятия «Финанси-
рование инфраструктурных проектов», вы-
пущенные под государственные гарантии в 
2010–2011 годах и подлежащие погашению 
в 2017–2018 годах. Выкупленные в 2013 году 
Россией украинские еврооблигации, чей срок 
погашения наступает в конце 2015 года, в спи-
ске обязательств, платежи по которым пред-
писано приостановить, не указаны. (рБК)
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КАЗАхстАн

Адина Байкинова

В прошлом году среднемесячная зара-
ботная плата казахстанцев составля-
ла 121 тыс. тенге, или порядка $654 

при курсе 185 тенге за $1. На тот момент 
по уровню дохода населения Казахстан на-
ходился в одной лодке с Россией и Индией. 
Однако если эту же заработную плату с 
прошлого года перевести по нынешнему 
усредненному курсу, то она просела до 
$432 по курсу 280 тенге за доллар. Сейчас 
уровень зарплат в РК стал сопоставим со 
странами Африки – Алжиром, египтом и 
Эфиопией.

Между тем данные комитета по стати-
стики МНЭ РК показывают пятилетний 
стабильный рост среднемесячной номи-
нальной зарплаты. Любопытный тренд 
фиксируют официальные органы: рост 
номинальной зарплаты замедляется. если 
индекс номинальной заработной платы 
в 2010 году достиг 7,3%, то в 2014 году – 
3,9%. 

Несмотря на низкий уровень офици-
альной безработицы, которая в 2014 году 
держалась на уровне 5% экономически 
активного населения, или 451,9 тыс. чело-
век, наблюдатели отмечают увеличение 
так называемой скрытой безработицы, 
когда компании вынужденно отправляют 
работников в неоплачиваемые отпуска 
или сокращают рабочий день. Нежелание 
компаний расставаться с уже обученным 
персоналом, помимо ухудшающей эконо-
мической конъюнктуры в стране, являет-
ся основной причиной роста скрытой без-
работицы. бизнес еще надеется на скорое 
улучшение состояния экономики. 

«В то время как работодатели стре-
мятся оптимизировать штат и убрать из 
команды самых неэффективных сотруд-
ников, ценные кадры будут особенно ста-
раться сохранить и удержать, потому что 
они являются опорой бизнеса в непростой 
ситуации», – говорит Анна Ковинская, 
директор рекрутинговой компании Antal 
Kazakhstan.

Спикер уверяет, что работодатели сле-
дят за экономической ситуацией: ждут, 
когда курс тенге стабилизируется. Поэто-
му кардинальных решений не предпри-
нимают. В то же время в компаниях уже 
начинаются сокращения. Работодатели 
понимают, что оптимизации штата мно-
гим из них в текущей ситуации в любом 
случае не избежать. Сокращения уже 
коснулись компаний производственного 
сектора, IT, розничной торговли и других 
отраслей.

 «Рынок труда находится в прямой за-
висимости от состояния экономики, и 
поэтому влияние происходящих измене-
ний неизбежно. Другое дело, как бизнес 
справится с меняющейся ситуацией. И вот 
здесь, как говорится, возможны варианты. 
Рынок труда находится в некотором оцепе-
нении – количество открытых вакансий и 
количество активных соискателей сокра-
тилось. Работодатели стараются переоце-
нить свои бюджеты, а кандидаты – свои 
возможности для риска, сопровождающе-
го смену работы», – комментирует ситуа-
цию Валерия Шевелева, директор кадро-
вого холдинга «АНКОР» в Казахстане.

Проверка на прочность
Темпы роста заработных плат в стране 
остаются ниже докризисного. На фоне 
медленного, если не сказать вялого, вос-
становления экономического роста стаг-
нация заработных плат дополнительным 
пластом ложится на уже существующие 
проблемы населения. Это отрицательно 
влияет на потребительский спрос и на-
поминает замкнутый круг: зарплаты не 
дают расти спросу, низкий спрос и вялая 
экономика в свою очередь давят на зарпла-
ты. Казахстан не одинок: Международная 
организация труда в своем исследовании 
Global Wage Report 2014/15 отмечает, что 
в нынешнем году темпы роста заработной 
платы во многих странах замедляются. В 

итоге это может привести к увеличению 
неравенства на рынке труда. 

«Все действия работодателей в отно-
шении условий найма сотрудников будут 
зависеть от состояния конкретного бизне-
са или отрасли, а также от наличия под-
ходящих специалистов в достаточном для 
оптимального выбора количестве, – рас-
сказывает Шевелева. – В секторах рынка, 
где годами складывалась ситуация дефи-
цита нужных специалистов и была высо-
кая конкуренция среди работодателей за 
лучшие кадры, заработные платы будут 
индексироваться. Речь идет, например, о 
технических специалистах для сложней-
ших производственных процессов, где 
используется современное высокотехно-
логичное оборудование. Работодатели за-
интересованы в удержании ценных про-
фессионалов, поэтому будут прилагать 
усилия, несмотря на кризис». 

По словам Лины Стрыгиной, директо-
ра центра организационного развития HR 
Consulting, после обесценения тенге мож-
но смоделировать три сценария развития 
на рынке труда. Позитивный сценарий: 
компании оставляют зарплату в тенге на 

том же уровне, что и до перехода нацио-
нальной валюты в свободное плавание; 
персонал не сокращается, нагрузка тоже. 
Такой сценарий характерен для банков и 
крупных международных или транснаци-
ональных компаний. К золотой середине 
можно будет отнести уменьшение бонусов 
и сокращение рабочей нагрузки персонала 
на 25-30%. Такого сценария будут придер-
живаться дистрибьюторские компании и 
компании из сферы услуг. Скорее всего, 
именно он будет преобладать на рынке в 
ближайшей перспективе. Негативный сце-
нарий, при котором ожидается резкое со-
кращение персонала, будет характерен для 
компаний МСб, особенно для тех, чья сфе-
ра представлена в сегменте продуктов и ус-
луг премиум-класса. Страдают компании, 
не имеющие большого запаса прочности.

«К сожалению, компании сейчас де-
зориентированы при бюджетировании 
затрат на следующий год: какие косты 
закладывать, на какой курс ориентиро-
ваться. Подавляющее большинство ком-
паний не планирует индексацию зарплат 
в этом году. В следующем году ситуация 
будет ясна примерно в марте, когда у 

большинства компаний пройдет переза-
ключение годовых контрактов», – говорит 
Стрыгина. 

Немонетарная мотивация
Часть компаний консервирует программы 
развития, ожидая более благоприятного 
климата. Для них нет смысла повышать 
зарплату, так как сама экономическая си-
туация не способствует увеличению при-
были. Казахстан пока не смог диверсифи-
цировать экономику, которая страдает от 
падения мировых цен на нефть. По словам 
экспертов рынка, нынешняя ситуация 
распространится и на будущий год. Улуч-
шения могут появиться лишь тогда, когда 
цены на основные экспортные сырьевые 
товары покажут положительной динамику. 

«безусловно, у соискателей в среднем 
процентов на 30% увеличились зарплат-
ные ожидания после девальвации тенге. 
Но хотеть можно многое, но реальные 
предложения от работодателей зеркально 
не выросли. Поэтому в каждой отдельной 
ситуации приходится вести ценовые пере-
говоры, которые заканчиваются чаще тем, 
что уступать приходится соискателям. Ког-
да речь идет о редких специалистах с уни-
кальным опытом, то все может быть с точ-
ностью до наоборот», – говорит Шевелева. 

В нынешней ситуации многие компа-
нии поставят во главу угла повышение 
операционной эффективности. Наиболее 
популярными методами в отношении 
сотрудников станет немонетарная моти-
вация. «Полезно помнить, что уровень 
стресса у людей на данный момент повы-
шен, и руководителям важно удерживать 
курс на принятие взвешенных решений, 
больше давать поддержки сотрудникам и 
уделять внимание нивелированию трудо-
вых конфликтов. Ключевыми компетен-
циями для руководителей становятся гиб-
кость, устойчивость к неопределенности, 
эмоциональный интеллект и лидерские 
компетенции», – говорит Стрыгина. 

Таким образом, на рынке нет специаль-
ностей, которые бы не пострадали от кри-
зиса. Разница лишь в том, что кого-то он 
коснулся в большей степени. В целом ры-
нок труда будет постепенно становиться 
«рынком работодателя», а это существен-
ное изменение ракурса. Потребность в 
персонале будет всегда, но конкуренция 
среди профессионалов за привлекатель-
ные рабочие места вырастет однозначно. 
В некоторых отраслях или для некоторых 
категорий персонала условия найма будут 
ухудшаться – от сокращения заработной 
платы до применения схем неполной за-
нятости или периодов простоя. Эксперты 
признаются, что эти инструменты типич-
ны для преодоления временных трудно-
стей в бизнесе и направлены на сохране-
ние рабочих мест.

Конференция посвящена новому опыту выполне-
ния задач в государственном секторе с применени-
ем передовых инновационных решений Samsung в 

целях повышения эффективности и автоматизации биз-
нес-процессов.

В мероприятии приняли участие руководители выс-
шего и среднего управленческого звена ключевых го-
сударственных структур и национальных компаний. 
Участникам была предоставлена уникальная площад-
ка для ознакомления с новейшими бизнес-решениями, 
а также для обсуждения перспектив их эффективного 
применения в своей профессиональной среде.

В рамках форума были проведены три параллель-
ные индустриальные сессии в следующих областях: 
«Городская инфраструктура» (системы визуализации, 
контроля и мониторинга, управление зданием, наруж-
ные экраны, мобильные технологии для бизнеса и т.д.), 
«Образование и культура» (образовательные решения, 
интерактивные решения для школ, управление печат-
ными устройствами, система дистанционного образова-
ния и т.д.), «Инфраструктура для smart-офиса» (система 
безопасности KNOX, аутсорсинг печати, системы видео-
конференцсвязи, оптимизация бизнес-процессов и т.д.).

Формат инновационной конференции уникален 
тем, что в программе, помимо информативной теоре-

тической части, предусмотрена также демонстрация 
высокотехнологичных решений. Участники смогли оз-
накомиться с разработками Samsung в специальных де-
мозонах для различных сфер деятельности.

Представители Samsung Electronics Central Eurasia 
рассказали о текущих тенденциях в сфере информаци-
онных технологий и их применении в современном биз-
несе, а также продемонстрировали новейшие решения в 
специальных демозонах. 

В частности, говорилось о развитии интернета ве-
щей, который затронет не только индустрию потре-
бительской электроники, но и каждый аспект жизни 
людей и произведет революцию во всех сферах рын-
ка. Так, к 2017 году все телевизоры Samsung станут 
устройствами интернета вещей, также в ближайшие 
пять лет все выпускаемые Samsung аппаратные реше-
ния смогут подключаться к единой инновационной 
платформе.

Представлены решения и в области образования, объ-
единяющие интерактивные доски, мобильные устрой-
ства, системы визуализации, уже показавшие свою эф-
фективность на практике. За два года работы проекта 
Samsung School в Казахстане эти решения внедрены в 
шести учебных заведениях – четырех школах и двух ву-
зах, открыты «умные классы» и исследовательские ла-

боратории, оснащенные современными образователь-
ными решениями из адаптированного программного 
обеспечения и инновационных устройств.

С помощью разработок Samsung упрощаются и биз-
нес-процессы: использование защищенных мобильных 
устройств в сложных условиях, комплексное управле-
ние печатными устройствами, аутсорсинг печати, ин-
новационные системы видеоконференцсвязи и прочие 
мультимедийные решения помогают эффективнее вы-
полнять рабочие задачи.

«Компания Samsung накопила солидный опыт на 
потребительском рынке, и мы уверенно чувствуем 
себя в сегменте В2В, – отметил директор направления 
Enterprise Business Арман Нурушев. – Потому что мы хо-
рошо знаем, что нужно современным пользователям, 
в том числе специалистам и профессионалам, в плане 
производительности, функционала, безопасности и 
т.д.».

Руководители Samsung подчеркнули, что для ком-
пании это очень важное и знаковое мероприятие, не 
только потому что конференция такого рода прово-
дится впервые в Астане, а также потому что это от-
личная возможность поделиться своими идеями и 
новейшими разработками с ключевыми партнерами 
и клиентами.

великий уравнитель 
Девальвация сравняла зарплаты РК со странами Африки

в Астане прошла 
республиканская конференция 
бизнес-инноваций samsung

вероника герман

Нарастив в свое 
время существенное 
государственное 

присутствие, правительство 
страны решило выйти из 60 
крупных компаний. об этом 
во вторник рассказал первый 
вице-премьер правительства 
Бакытжан Сагинтаев. Аналитики 
считают, что причина кроется 
в том, что казна пустеет и 
правительству необходимы 
средства

Правительство поставило перед собой 
цель увеличить долю частного капитала в 
экономике и снизить долю государства до 
15%, поделился бакытжан Сагинтаев. 

«Главой государства поставлена за-
дача активизировать процессы разгосу-
дарствления экономики и приватизации 
государственных активов… Мы провели 
подготовительную работу: определен-
ные шаги сделаны, был принят большой 
законодательный пакет с целью улучше-
ния бизнес-рейтинга в стране, закрепле-
ны принципы, ограничивающие участие 
государства в предпринимательской 
деятельности. Мы начинаем более мас-
штабные процессы приватизации», – под-
черкнул бакытжан Сагинтаев.

По его словам, будет сформирован пе-
речень объектов из 60 крупных компаний. 
Из них будут выставлены 38 компаний от 
госфонда «Самрука-Казына», 4 «дочки» 
«байтерека» и 4 квазигосударственные 
компании от «КазАгро». Остальные 14 
объектов относятся к республиканской 
собственности, так называемые РГП.

Обозначенная цифра в 15% означа-
ет возврат к 1999 году, поделился своим 
мнением эксперт, пожелавший остаться 
неназванным. По его словам, проблемы в 
частном секторе имеются, но он все равно 
эффективнее, чем государство в качестве 
управленца. «Основные проблемы идут 
из квазигосударственного сектора, по-
скольку компании, относящиеся к нему, 
не подконтрольны, не транспарентны и не 
приносят той отдачи, которая изначаль-
но предполагалась. Мы об этом начали 
говорить еще в середине 2000-х годов. Во 
владении государства необходимо оста-
вить стратегические отрасли, а остальные 
отдать в конкурентную среду. Но для это-
го необходима сильная законодательная 
база», – подчеркнул эксперт.

«Текущая приватизация – продолжение 
запланированного комплексного плана на 
2014-2016 годы по уменьшению участия 
государства в бизнесе и повышению пред-
принимательской активности», – говорит 
Мадина Нургалиева, заведующая отделом 

социально-политических исследований 
КИСИ при Президенте РК. По ее словам, на 
фоне текущей экономической ситуации в 
стране, а также с учетом снижения цен на 
нефть и другие ресурсы вопросы наполне-
ния государственного бюджета становят-
ся особо актуальными.

В этом контексте, считает эксперт 
КИСИ, приватизация объектов госсоб-
ственности выполняет две ключевые так-
тические задачи: сокращение государ-
ственного присутствия в бизнесе и поиск 
дополнительных источников пополнения 
бюджета.

«По данным НПП «Атамекен», за период 
июнь 2014-го – июль 2015 года приватиза-
ции подлежал 381 объект. Фактически по 
состоянию на 31 июля 2015 года продан 
191 объект из 351 объекта, выставленно-
го на продажу. В финансовом эквивален-
те это составило 67 756 млн тенге, из них 
2730 млн тенге распределено в республи-
канский бюджет, 1273 млн тенге – в об-
ластные бюджеты, 60 836 млн тенге – в 
холдинги и 2917 млн тенге – в СПК», – от-
метила Мадина Нургалиева. Однако, уточ-
нила она, учитывая объем, ход и имеющу-
юся информацию о приватизации, не все 
идет гладко. «Все еще не продано 174 объ-
екта общей стоимостью 168,8 млрд тенге 
с первой волны и еще планируется выста-
вить более тысячи объектов. Причем сре-
ди проданных объектов можно встретить 
и отдельные интересные «экземпляры» – 
не так давно в Таразе состоялась продажа 
местного футбольного клуба «Лашын» из 
Каратау, выступавшего в первой лиге на-
ционального чемпионата за 89 тыс. тенге», 
– подчеркнула заведующая отделом соци-
ально-политических исследований КИСИ 
при Президенте РК. Поэтому, добавила 
она, все еще остаются вопросы по оптими-
зации процесса приватизации. 

«В первую очередь это связано с инфор-
мированием населения и разъяснения о 
том, что такое приватизация, какие объ-
екты для приватизации имеются и как 
это можно реализовать. Важным услови-
ем, как и для многих других сфер, оста-
ется обеспечение прозрачности процесса 
приватизации. Для того чтобы население 
смогло участвовать в приватизации объ-
ектов госсобственности, предусмотрены 
механизмы, связанные с IPO. Но это не 
снимает вопроса наличия достаточных 
финансовых средств для покупки акций 
рядовыми гражданами, что резко актуа-
лизируется в условиях ситуации с плава-
ющим курсом тенге», – уверена Мадина 
Нургалиева.

Экономист Петр Своик согласен с тем, 
что правительству необходимы средства. 
«Могу с уверенностью назвать причину 
приватизации – правительство ищет спо-
собы собрать деньги. Насколько это по-
может экономике и бизнесу? Думаю, что 
никак не поможет. если мы посмотрим на 
государственный бюджет, поступления 

от государственной собственности – су-
щий мизер. Форма собственности для этих 
компаний вторична, ведь у нас государ-
ственная собственность используется и в 
коммерческих целях. Приватизация даст 
правительству лишь разовые средства, 
которые могут быстро закончиться, – счи-
тает экономист. – Как вдруг обедневшая 
семья начинает распродавать ранее нажи-
тое вместо того, чтобы анализировать, по-
чему это случилось и как это исправить. И 
какое-то время на деньги от этой распро-
дажи семья будет существовать». 

Петр Своик напомнил, что общеэконо-
мическая модель в Казахстане основана 
на трех направлениях: экспорте природ-
ных ресурсов, продаже внутри страны 
импортируемых промышленных и потре-
бительских товаров и внешнем инвести-
ровании и внешнем кредитовании. «В та-
кой экономике конкуренция может быть 
только в оптовой и розничной торговле 
импортом. Все остальное либо естествен-
ная, либо полуестественная монополия. 
Здесь идеология, что рынок должен все ре-
шать, а государство быть только «ночным 
сторожем» при рынке, – не про нашу эко-
номику», – высказался Петр Своик. 

По его словам, государство было право, 
когда пыталось огосударствить все. Тогда 
же, по его мнению, фактически было соз-
дано целых два правительства и вторым 
выступал «Самрук». «В каком-то смысле 
увеличение доли государства было вер-

ным решением. Другое дело, что оно не 
очень умно и не социально справедливо 
распоряжалось этими монополиями. Те-
перь попытка все это разгосударствить и 
отдать частным лицам не меняет сути», – 
считает экономист. Ведь, по его мнению, 
частные лица не станут конкурентами, а 
получат возможность использовать моно-
польное положение приобретенных ком-
паний в своих интересах. «Иначе говоря, 
происходит «увядание» нынешнего цикла. 
С этим заканчивается и идея того, что го-
сударство – плохой менеджер. Правитель-
ство, не пытаясь менять цикл, судорожно 
ищет скудеющую денежку внутри этого 
цикла», – подытожил экономист, добавив, 
что это мировой перелом. 

госбанк может быть продан
Государство планирует также избавить-
ся от контрольного пакета акций «Жил-
стройсбербанка». Напомним, что это 
единственный государственный банк в 
Казахстане (не считая банк развития Ка-
захстана). На него возложена важная со-
циальная функция – повышение доступ-
ности жилья в стране и финансирование 
строительства. 

«У нас Жилищно-строительный сбере-
гательный банк входит в топ-60 объектов. 
Мы предполагаем к нему привлечение 
стратегического инвестора... И вместе 
со стратегическим инвестором, если он 
придет, мы можем изменить саму такти-
ку и стратегию развития ЖССб – то есть 
внешнее заимствование, микширование 
средств бюджета и инвесторских денег, 
поэтому эта возможность будет», – сооб-
щил министр национальной экономики 
ерболат Досаев. Он также не исключил 
возможность изменения условий креди-
тования.

Петр Своик считает, что история с 
ЖССб гораздо печальнее, чем с другими 
объектами. Поскольку это не просто ком-
мерческий банк, это еще и социальный ин-
ститут. «Этот банк – наследие нескольких 
государственных программ жилищного 
строительства, принятых в Казахстане. 
Там были заложены благие идеи, основан-
ные не только на строительстве, но и на 
доступности жилья. Приватизация ЖССб 
означает отказ правительства уже даже 
от декларации подобного рода заявлений. 
Практического исполнения доступности и 
массовости и так не было, а тут еще и по-
следний институт ликвидируется», – за-
ключил экономист.

sale по-казахстански:  
60 госкомпаний 
выставляют на витрину
Правительство в поисках денег

Евроассоциации 
Устойчивый миф о благосостоянии европейских граждан во многом разбивается об реальную статистику. Фактически 28 стран евросоюза можно поделить на три части – «три 
европы». Причем, чем западней страна, тем выше значение средней заработной платы. К лидерам в рейтинге можно смело отнести Норвегию и Швецию со стандартными для 
Западной европы $2,5-3 тыс. в месяц. К «догоняющим» относится Восточная европа. Странами с самым высоким уровнем заработной платы в этой части света остаются Чехия 
– $1020, Словения – $1275 и Польша – $905. Азия не радует обилием стран с высоким уровнем доходов населения. Согласно информации Movehub, в список стран, где средняя 
заработная плата населения составила от $1,5 тыс., попали: ОАЭ, япония, Израиль и Оман. Казахстан при таком положении дел оказался на одной ступени с Монголией, 
Ираном и Индией. Доход в этих странах не превышает $700 в месяц. Отдельное внимание хотелось бы уделить Катару. Государство с населением в 2 млн человек занимает 
первое место среди стран Азии по уровню заработных плат населения. Основной доход страны – нефтедобыча. В структуре ВВП она составляет 60%. В Казахстане на нефть 
приходится около четверти ВВП страны, или 60% платежного баланса.
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НАКАзАНиЕ  
зА выход НА трЕК

В Сингапуре возбудили уголовное 
дело в отношении подданного Велико-
британии, который выбежал на трек, 
где проходил этап чемпионата мира 
«Формулы-1». Об этом сообщает ТАСС. 
Правонарушение классифицировано 
как действие, представляющее опас-
ность здоровью и жизни окружаю-
щим. Это грозит 27-летнему британцу 
тюремным заключением на срок до 
шести месяцев, а также штрафом в раз-
мере около 1,8 тысячи долларов. Кроме 
того, представитель обвинения Мар-
шал Лим заявил, что мужчине могут 
быть предъявлены новые обвинения. 
Судебное слушание назначено на 6 
октября. В воскресенье, 20 сентября, 
фанат пролез в отверстие в заборе и 
оказался на гоночном полотне, в связи 
с чем на трассу была выпущена маши-
на безопасности, за которой гонщи-
ки обязаны следовать со сниженной 
скоростью без права на обгон. Через 
несколько минут болельщик покинул 
опасную зону тем же путем, каким и 
попал на трассу. Служба безопасности 
сумела задержать правонарушителя, 
после чего он был передан в руки по-
лиции. (lenta.ru)

ПриоритЕты 
МАррЕя

Решение британца зависит от по-
крытия, на котором будут проходить 
матчи против сборной бельгии. «Уча-
стие в Итоговом турнире ATP, судя по 
всему, находится для меня под вопро-
сом, если мы будем играть на грунто-
вом покрытии в финале Кубка Дэвиса. 
я бы хотел потренироваться на грун-
те, чтобы подготовиться к финалу. Вы 
могли видеть, насколько трудными и 
физически затратными в прошлом году 
были матчи на Итоговом турнире ATP 
для Роджера Федерера, который играл 
в финале Итогового турнира, а потом 
также играл в финале Кубка Дэвиса и 
проиграл в стартовой встрече французу 
Гаэлю Монфису. если я дойду до фина-
ла, сыграю пять матчей подряд, потом 
пару дней отдохну, то мне останется 
только два дня тренировок на грунте 
перед финалом Кубка Дэвиса, для меня 
этого недостаточно. Мне нужно больше 
времени на грунте, чтобы спина адап-
тировалась к нему», – сказал Маррей. В 
воскресенье третья ракетка мира побе-
дил бернарда Томича и вывел сборную 
Великобритании в финал Кубка Дэвиса, 
где она сыграет впервые с 1978 года. Фи-
нал Кубка Дэвиса пройдет 27-29 ноября 
на площадке сборной бельгии, которая 
в этом сезоне проводила домашние 
матчи как на грунте, так и на харде. 
(eurosport.ru)

фЕргюСоН 
оБъяСНил 
ПричиНы 
зАвЕршЕНия 
КАрьЕры

бывший наставник «Манчестер 
Юнайтед» Алекс Фергюсон заявил, что 
завершил тренерскую карьеру, чтобы 
поддержать свою супругу Кэти, у ко-
торой умерла сестра бриджет. Об этом 
сообщает The Telegraph. «Кэти была 
опустошена после смерти бриджет. 
Они были близнецами. Когда я сказал, 
что планирую завершить карьеру, она 
не стала возражать. Она давно хотела 
этого, но всегда ждала меня. Даже ког-
да я приходил домой в два или три часа 
ночи», – рассказал Фергюсон. В браке 
со своей женой тренер состоит с 1966 
года. У супругов родились трое сыно-
вей: Марк (1968) и близнецы Даррен и 
Джейсон (1972). Шотландский специа-
лист покинул «Манчестер Юнайтед» в 
2013 году в возрасте 71 года. Фергюсон 
возглавлял клуб с 1986 года. С коман-
дой он 13 раз выиграл чемпионат Ан-
глии, 5 раз – Кубок страны и дважды 
побеждал в Лиге чемпионов. является 
самым успешным тренером в истории 
«МЮ». (lenta.ru)

ЕМЕльяНЕНКо 
ПровЕдЕт Бой  
в яПоНии

Российский боец смешанных еди-
ноборств Федор емельяненко, объ-
явивший о возобновлении карьеры, 
проведет бой 31 декабря в японии. Об 
этом сообщается на официальной стра-
нице спортсмена в Instagram. «Сегодня 
мы вместе с бывшим владельцем Pride 
Набуюки Сакакибарой объявили дату 
моего боя. Он пройдет 31 декабря в 
японии», — говорится в сообщении. 
Четырехкратный чемпион мира по 
ММА в тяжелом весе по версии Pride FC 
емельяненко 14 июля объявил о возоб-
новлении карьеры. В связи с этим спор-
тсмен покинул пост советника мини-
стра спорта Виталия Мутко. Последний 
раз 38-летний боец выходил на ринг в 
июне 2012 года. В профессиональной 
карьере емельяненко провел 40 боев, 
в которых одержал 35 побед (12 нокау-
том), потерпел четыре поражения. еще 
один бой был признан несостоявшим-
ся. (lenta.ru)

уличЕНы  
в уПотрЕБлЕНии 
доПиНгА

Шестеро представителей спор-
тивной ходьбы из сборной России от-
странены от соревнований из-за по-
ложительных допинг-проб. Об этом 
сообщает Associated Press со ссылкой на 
представителя Международной ассо-
циации легкоатлетических федераций 
(ИААФ). Все спортсмены представляют 
Центр олимпийской подготовки имени 
Виктора Чегина. Среди них серебряный 
призер чемпионата мира 2013 года Ми-
хаил Рыжов, чемпионка европы-2014 
Эльмира Алембекова, бронзовые при-
зеры чемпионата европы-2014 Иван 
Носков и Денис Стрелков, чемпионка 
мира среди юниоров Вера Соколова и 
Станислав емельянов, в 2010 году вы-
игравший чемпионат европы на 20 км. 
Положительный результат показали 
допинг-пробы, взятые во внесоревнова-
тельный период в июне в Саранске. Ис-
полняющий обязанности президента 
Всероссийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА) Вадим Зеличенок заявил, 
что организация не получала от IAAF 
каких-либо документов по поводу от-
странения спортсменов. Тренер Виктор 
Чегин 16 июля был отстранен от рабо-
ты в сборной России и Центре олимпий-
ской подготовки Республики Мордовия 
из-за расследования его деятельности 
Российским антидопинговым агент-
ством (РУСАДА). После этого Чегин за-
явил о завершении карьеры. В феврале 
дисциплинарное дело против россий-
ского тренера открыла IAAF. (lenta.ru)

МНЕНиЕ роМАрио

бывший нападающий сборной 
бразилии Ромарио сравнил испол-
няющего обязанности президента 
Международной федерации футбола 
(ФИФА) Йозефа блаттера с кандидатом 
на пост главы организации Мишелем 
Платини. Об этом сообщает Yahoo 
Sports. «ФИФА коррумпирована, это 
настоящий картель. Некоторые из чи-
новников организации арестованы, 
думаю, что вскоре за ними последу-
ют и другие. я молюсь каждый день, 
чтобы блаттер оказался среди них. Не 
могу сказать, что Платини коррупцио-
нер, но он представитель той же старой 
школы, что и швейцарец», – заявил Ро-
марио. Конгресс, на котором состоятся 
выборы нового главы организации, 
пройдет 26 февраля 2016 года в Цюри-
хе. Ранее о своем выдвижении на пост 
президента сообщили Платини, быв-
ший вице-президент ФИФА южноко-
реец Чхон Мон Джун, бывший главный 
тренер ЦСКА бразилец Зико. О намере-
нии поучаствовать в выборах сообща-
ли бывший французский футболист 
Давид Жинола, нападающий сборной 
Аргентины Диего Марадона, глава 
Футбольной ассоциации Либерии 
Муса билити и бывший нигерийский 
футболист Сегун Одегбами. (lenta.ru)

ПоСтуПоК хАлКА

Нападающий петербургского фут-
больного клуба «Зенит» бразилец Халк 
сдержал слово и спел песню на Не-
вском проспекте в Санкт-Петербурге, 
завершив благотворительную акцию 
«Давай-давай!». Об этом сообщается 
на официальном сайте «Зенита». бо-
лельщики собрали 1 млн 335 тыс. 461 
рубль — именно столько нужно было 
для того, чтобы помочь Артему Двуре-
ченских и отправить Халка станцевать 
и спеть в самом центре города. благо-
творительный проект «Давай-давай!» 
стартовал в начале 2015 года. Первым 
принять участие в акции вызвался на-
падающий «Зенита» и национальной 
сборной бразилии, лучший футболист 
России по итогам прошлого сезона 
Халк. Сбор пожертвований проходил 
для Артема Двуреченских, который бо-
лен острым лимфобластным лейкозом 
(раком крови) и нуждается в транс-
плантации костного мозга. Для поис-
ка и активации донора костного мозга 
в международном регистре «Зенит» и 
«Русфонд» собрали более 1,3 миллио-
на рублей. 21 сентября Халк выполнил 
свое обещание – после утренней трени-
ровки, во время ливня, он отправился 
в центр города, где подарил мальчику 
свою футболку. Для небольшого кон-
церта Халк выбрал одну из самых по-
пулярных на своей родине песен – Ai Se 
Eu Te Pego Мишеля Тело. Петербуржцы 
быстро узнали в уличном музыканте 
лучшего футболиста России, и всего за 
пару минут его выступление собрало 
на Невском десятки зрителей. (lenta.
ru)

// сПорт // сПорт

Большое достижение 
маленького футбола
Сборная Казахстана по футзалу впервые в своей истории пробилась  
в финальную часть чемпионата европы

затяжное пике 
«Барыса»
Казахстанский клуб проиграл в четырех последних 
матчах регулярного первенства КХЛ

в погоне за «Кайратом»
Алматинский клуб вышел на чистое первое место в казахстанской 
премьер-лиге 

уничтоженный «вольфсбург» 
и феноменальный «вест хэм»

Алишер Абдулин 
фото: вячеслав Батурин

Во вторник вечером сборная 
Казахстана по футзалу офор-
мила выход на чемпионат ев-

ропы, который состоится в феврале 
будущего года в Сербии. Подопеч-
ные Какау еще в первом матче про-
тив боснии и Герцеговины, кото-
рый состоялся на прошлой неделе 
в Зенице, по сути, убили интригу 
относительно обладателя путев-
ки на евро-2016. Тот поединок за-
кончился со счетом 5:0. И даже 
несмотря на то, что в футзале ситу-
ация на площадке может меняться 
кардинально в течение короткого 
времени, мало кто сомневался в 
способности сборной Казахстана 
отстоять такое преимущество. И 
по ходу встречи в Алматы хозяева 
продемонстрировали свое громад-
ное преимущество, лишив гостей 
малейшей возможности хоть как-
то проявить себя. 

В стартовой пятерке в соста-
ве сборной Казахстана значились 
трое натурализованных исполни-
телей: Игита, Лео и Дуглас, а также 
два доморощенных игрока, Чингиз 
есенаманов и Даурен Нургожин. С 
первых минут казахстанцы обозна-
чили уровень своих притязаний на 
итоговый исход противостояния 
и обрушили на ворота бахрудина 
Омербеговича шквал атак. Дружи-
на Какау желала организовать бы-
стрый гол, однако в завершающей 
стадии атаки казахстанцы долгое 
время грешили неточностью или 
встречали ожесточенное сопро-
тивление боснийцев. Лишь на 9-й 
минуте цели достиг удар Лео. Спу-
стя пять минут недавний дебютант 
сборной Дуглас забил второй гол в 
ворота Омербеговича, приведя в 
восторг не до конца заполненные 
трибуны дворца спорта имени ба-
луана Шолака. 

Во втором тайме сборная Ка-
захстана отыскала еще две бреши 
в обороне гостей. На 24-й минуте 
отличился Павел Таку. А спустя 30 
секунд Чингиз есенаманов устано-
вил окончательный счет – 4:0. Об-
щий итог – 9:0. 

В этот вечер помимо сборной 
Казахстана путевки на евро-2016 
оформили еще три команды: Че-
хия, Азербайджан и Венгрия. Чехи 
в Минске сыграли вничью с бела-

русью – 1:1. По сумме двух встреч 
счет 3:2 в их пользу. Команде Азер-
байджана также хватило ничьей со 
Словакией (1:1) для выхода на кон-
тинентальное первенство. В пер-
вом матче азербайджанцы победи-
ли – 3:1. А вот сборным Венгрии и 
Румынии не хватило дополнитель-
ного времени ответного матча для 
определения обладателя путевки 
в Сербию. Второй поединок, как и 
первый, закончился со счетом 2:2. 
В дополнительное время мадьяры 
победили – 4:3.

2 октября казахстанцы узнают 
соперников по финальной части 
континентального первенства. 
Стоит отметить, что из 12 команд 
– участниц, четыре представля-
ют постсоветское пространство. 
Помимо сборной Казахстана это 
дружины Украины, России и Азер-
байджана. Также в Сербии сыгра-
ют: Италии (действующий чем-
пион европы), Сербия (хозяйка 
первенства), Венгрия, Испания, 
Португалия, Словения, Хорватия 
и Чехия. 

данияр Балахметов 
фото: hcbarys.kz

Столичный «барыс» вряд ли 
может занести себе в актив 
последнюю неделю высту-

плений в Континентальной хок-
кейной лиге. Подопечные ерлана 
Сагымбаева уступили в последних 
четырех матчах первенства. После 
двух обнадеживающих побед, ко-
торые состоялись 10 сентября («Ак 
барс» 3:1) и 12 сентября (ХК «Сочи» 
3:2 в овертайме), столичные хок-
кеисты выдали серию поражений. 
В прошлую среду «барыс» был 

обыгран в Уфе «Салавтом Юлае-
вым» в серии буллитов – 2:1. В пят-
ницу казахстанский клуб уступил 
в Ханты-Мансийске «Югре» со сче-
том 0:1, в воскресенье проиграл в 
екатеринбурге «Автомобилисту» – 
2:1 по буллитам. Наконец во втор-
ник «барыс» был обыгран в Астане 
омским «Авангардом» со счетом 
4:1. Последний соперник казах-
станского клуба по состоянию 
на вечер среды являлся лидером 
сводной таблицы КХЛ и соответ-
ственно Восточной конференции. 
Сибиряки вышли вперед на 17-й 
минуте благодаря взятию ворот в 

исполнении Александра Чернико-
ва. больше в первом периоде за-
брошенных шайб не было.

Во второй двадцатиминутке 
Роман Савченко сравнял счет (31-
я минута). Однако практически 
сразу Сергей Широков поставил 
«барыс» в положение отыгрыва-
ющихся. А за 5 минут до второго 
перерыва Александр Пережогин 
увеличил отрыв омичей. Окон-
чательная развязка наступила в 
заключительном периоде, после 
того как на 54-й минуте Юрий Пе-
тров забросил шайбу в ворота яна 
Лацо.

Стоит отметить, что поединок 
запомнился не только большим 
количеством взятий ворот, но 
и дракой между Константином 
Пушкаревым и чешским легионе-
ром «Авангарда» Михалом Кемп-
ны. Произошло это в третьем 
периоде, на 54-й минуте, при 
счете 1:3. Игрок «барыса» вышел 
победителем из этой схватки, но 
получил пятиминутный штраф. 
Чех в общей сложности был уда-
лен на четыре минуты. Следую-
щий поединок «барыс» проведет 
снова против «Авангарда», но 
уже в Омске. Произойдет это в 
пятницу. 

В следующий вторник аста-
нинский клуб сыграет на выезде 
с «Северсталью», а 1 октября ко-
манда Сагымбаева встретится в 
Москве с ЦСКА. 3 октября казах-
станская команда проведет матч с 
«Торпедо», а 5 числа завершит вы-
ездную серию в Минске, в матче 
против «Динамо».

Домашняя серия астанинского 
клуба продлится с 8 по 14 октября. 
В сводной таблице «барыс» распо-
лагался на 22-м месте. В Восточ-
ной конференции казахстанская 
команда располагалась на десятой 
строчке и на пятой позиции в ди-
визионе Чернышева. 
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Алматинский «Кайрат» по ито-
гам 26-го тура казахстанской 
футбольной премьер-лиги 

стал полноправным лидером пер-
венства. В воскресенье команда 
Владимира Вайсса в очном поедин-
ке обыграла на выезде «Астану», 
лишив ее лидерства по потерян-
ным очкам. 

При этом потерями «Астаны» 
сполна воспользовался «Актобе». 
Команда Йоана Андоне в западно-
казахстанском дерби обыграла на 
своем поле «Атырау» и поравнялась 
с «Астаной». Теперь в первой ше-
стерке три команды имеют суще-
ственный отрыв от остальных.

важные победы «Кайрата» 
и «Актобе»
Алматинцы до отчетного поединка 
с «Астаной» лидировали в турнир-
ной таблице, опережая столичный 
клуб на одно очко (29 и 28 баллов 
соответственно). «Астана» в свою 
очередь сыграла на один матч 
меньше и теоретически считалась 
теневым лидером. Перенесенный 
матч 24-го тура против «Атырау» 
команда Станимира Стойлова сы-
грает в октябре. Поединок с «Кай-
ратом» столичный клуб проводил 
спустя пять дней после встречи с 
португальской «бенфикой» в Лис-
сабоне в рамках группового этапа 
Лиги чемпионов. 

И для «Кайрата», и для «Астаны» 
этот матч без лишней тени сомне-
ния являлся наиважнейшим. По-
мимо фактора принципиальности 
противостояния и его громкой вы-
вески дополнительная подоплека 
заключалась в турнирных раскла-
дах. Подопечные Вайсса в случае 
победы выходили в полноправные 
лидеры первенства. В случае ни-
чьей лидерство по потерянным 
очкам было у «Астаны». А вот по-
беда дружины Стойлова позволяла 
столичному клубу сместить «Кай-
рат» с вершины, имея при этом 
матч в запасе. Возросшие ставки 
естественно повлияли на зрелищ-
ность матча. Команды действова-
ли с оглядкой на свои ворота, по 
большей части ведя игру в центре 
поля, господство в котором имело 
ключевое стратегическое значе-
ние. Впрочем, нельзя не сказать и 
об острых моментах, которые воз-
никали у ворот обоих коллективов. 
Игра, несмотря на дождь, который 

разразился над Астаной, что назы-
вается, смотрелась. В первом тай-
ме вратарь «Кайрата» Владимир 
Плотников несколько раз вступал 
в игру. По-настоящему опасным 
был выстрел со штрафного в испол-
нении Патрика Твумаси, однако 
мяч пролетел над перекладиной 
и коснулся сетки ворот с внешней 
стороны. 

А во втором тайме одну из сво-
их возможностей реализовали 
игроки «Кайрата». На 58-й мину-
те стремительную многоходовую 
комбинацию, в которой поочеред-
но поучаствовали Жарко Марко-
вич, Анатолий Тимощук, Михаил 
бакаев и Жерар Гоу, в гол преобра-
зовал бразильский хавбек гостей 
Исаэль. В оставшееся время ко-
манды искали счастья у противо-
положных ворот и были близки к 
тому, чтобы изменить счет. Так, в 
одной из атак восстановившийся 
после травмы Танат Нусербаев, 
выиграв верховую дуэль у бруно 
Соареса, угодил в перекладину во-
рот Плотникова. Жерар Гоу имел 
возможность пополнить голевой 
багаж. Но в одном из эпизодов он, 
освободившись от опеки защит-
ников, поскользнувшись, пробил 
мимо ворот. А под занавес поедин-
ка ивуариец, выйдя один на один с 
Эричем, не сумел переиграть стра-
жа ворот «Астаны». Перед этим 

Патрик Твумаси со штрафного 
пробил в штангу. Также опасным 
был момент с участием Каньяса, 
но колумбиец пробил мимо ворот с 
убойной позиции. А Неманья Мак-
симович со второго этажа бил на-
верняка, но мяч на ленточке ворот 
остановил Плотников. еще в паре 
эпизодов игроки «Астаны» оказы-
вались в офсайде. 

В итоге «Кайрат» во второй раз в 
этом сезоне обыграл команду Ста-
нимира Стойлова. Первый раз это 
произошло в июне в Алматы. Стоит 
напомнить, что в преддверии се-
зона оба клуба сыграли в матче за 
Суперкубок Казахстана и «Астана» 
тогда одержала победу в серии пе-
нальти. А в первом круге на «Аста-
на Арене» обе команды выдали 
голевую феерию, забив совместно 
7 голов. Столичная команда тогда 
выиграла со счетом 4:3.

Следующий соперник «Кай-
рата» в чемпионате «Актобе» с 
минимальным счетом (1:0) в вос-
кресенье обыграл дома «Атырау». 
единственный гол на 70-й минуте 
забил Данило Сирино.

Сейчас у «Кайрата» 32 очка, у 
«Астаны» и «Актобе» по 28. В бли-
жайшее воскресенье «Кайрат» и 
«Актобе» встретятся в Алматы. 
«Астана» в преддверии лигочем-
пионской битвы с «Галатасараем» 
в следующую среду будет играть в 

Павлодаре против «Иртыша». Этот 
матч пройдет в субботу. 

 «иртыш», «ордабасы»  
и «Атырау» отпустили 
лидеров 
По итогам двадцать шестого тура 
в первой шестерке наметилось 
четкое разделение между тройкой 
лидеров и остальными команда-
ми. «Иртыш» на 6 очков отстает от 
«Актобе» (сейчас у павлодарцев 22 
балла). еще на два очка меньше у 
«Ордабасы», а «Атырау» вовсе име-
ет 18 баллов. В прошедшем туре 
«Ордабасы» и «Иртыш» разошлись 
миром в Шымкенте – 1:1. 

«окжетпес» пошел в отрыв
Во второй шестерке, матчи которой 
состоялись в субботу, кокшетау-
ский «Окжетпес» вышел на седьмое 
место (21 очко), обойдя «Тобол» 
(20). У «Тараза» и «Жетысу» равен-
ство – по 15 баллов. А вот в зоне аут-
сайдеров, где пребывают «Шахтер» 
и «Кайсар», все по-прежнему. У ка-
рагандинцев 14 баллов, тогда как 
замыкающий таблицу первенства 
«Кайсар» набрал 11 очков. 

«Окжетпесу» для такой роки-
ровки потребовалось обыграть на 
выезде «Жетысу» с крупным счетом 
3:0. «Тобол» и «Тараз» голов не заби-
ли. Также вничью сыграли «Шах-
тер» и «Кайсар» (1:1).

вячеслав Селезнев

Ведущие европейские фут-
больные первенства в самом 
разгаре. В начале и середине 

этой недели состоялись матчи в 
чемпионатах Испании, Италии, 
Франции и Германии. А в ближай-
шие выходные предстоит немало 
интересных событий на футболь-
ных полях старого света.

левандовски удачно 
поохотился на «волков»
Среди недели были сыграны туры 
в чемпионатах Германии, Италии, 
Испании и Франции. Из всего мно-
гообразия событий и результатов 
стоит выделить результативность 
форварда мюнхенской «баварии» 
Роберта Левандовски, который 
благодаря своему пента-трику в во-
рота «Вольфсбурга» стал централь-
ной фигурой в проходящем евро-
туре. «бавария» в рамках шестого 
тура играла с «Вольфсбургом» на 
своем поле. Гости на 26-й минуте 
вышли вперед благодаря голу Да-
ниэля Калиджиури. Левандовски 
появился на поле на 46-й минуте, 
заменив Тьяго Алькантару. Поляк 
уверенно вошел в игру и в течение 
девяти минут (с 51-й по 60-ю) от-
правил пять мячей в ворота швей-
царца Диего бенальо. Окончатель-
ный результат – 5:1. Мюнхенский 
клуб по состоянию на вечер среды 
с 18-ю очками единолично возглав-
лял бундеслигу. Дортмундская «бо-
руссия», отстающая от «баварии» 
на три очка, в среду играла против 
«Хоффенхайма». Однако результат 
этой встречи стал известен, когда 
номер был подписан в печать.  

Жертвы Билича, Мартьаля 
и диего Косты
Подлинным открытием нынешнего 
сезона в английской премьер-лиге 
сейчас можно назвать «Вест Хэм». 
Лондонский клуб под руководством 
хорватского специалиста Славена 
билича отметился несколькими 
победами над записными фавори-
тами первенства. На старте сезона 
дружина экс-наставника сборной 
Хорватии, московского «Локомоти-
ва» и стамбульского «бешикташа» 
разобралась на «Эмирейтс» с лон-
донским «Арсеналом» (2:0). Спустя 
три недели «молотобойцы» увезли 
три очка с «Энфилда», одолев «Ли-
верпуль» со счетом 3:0. Победа в 
домашнем матче над «Ньюкаслом» 
(2:0) стала прелюдией к вояжу в 
Манчестер, где «Вест Хэм» поджи-
дал «Манчестер Сити», уверенно 
лидировавший в турнирной та-
блице. При этом «горожане» мало 
того, что выигрывали всех подряд 
в АПЛ, так еще и сохраняли свои 
ворота в неприкосновенности. Вну-
шительная победная серия «Сити» 

прервалась в минувшую суббо-
ту. Виктор Мозес и Диафра Сахо к 
31-й минуте поединка огорчили 
Джо Харта, остановив его «сухую» 
серию на 456-й минуте. Впрочем, 
«Ман Сити» сохранил за собой ли-
дерство. А позитивным моментом 
в этом поражении можно считать 
первый гол в майке «Сити» Кевина 
де брюйне, который постепенно 
вписывается в тактические постро-
ения Мануэля Пеллегрини. Что 
касается «Вест Хэма», то команда 
зарекомендовала себя грозой ав-
торитетов, но при этом уступила в 
поединках с такими клубами как 
«Лестер Сити» и «борнмут». То есть 
там, где «молотобойцы» сами были 
фаворитами. В следующем туре 
в субботу им предстоит играть с 
«Норвичем», который идет на 11-м 
месте. Эта встреча будет очеред-
ной попыткой проверить, насколь-
ко  «молотобойцы» состоятельны в 
умении действовать первым номе-
ром. Стоит отметить, что во втор-
ник, в матче третьего раунда Кубка 
Лиги «Вест Хэм» потерпел пораже-
ние от «Лестер Сити» – 1:2 и выбыл 
из дальнейшей борьбы.

Не обошелся тур без скандала. 
В лондонском дерби, между «Чел-
си» и «Арсеналом» Диего Коста 
проявил неспортивное поведение 
в отношении защитника «канони-
ров» Лорана Косельни и удосто-
ился горчичника. С Костой, кото-
рый сделал несколько отмашек в 
сторону французского легионера 
«Арсенала», побежал разбирать-
ся его экс-соотечественник Га-
бриэл Паулиста. бразилец в итоге 
сам проявил несдержанность, и 
ему была показана прямая крас-

ная карточка, при этом форвард 
«Челси» излишне апеллировал к 
арбитру Майку Дину, что тоже, 
возможно, повлияло на решение 
судьи. Диего Косту, который и так 
имеет не слишком положительную 
репутацию, в очередной раз окре-
стили провокатором и грубияном. 
Отдельные хейтеры пожелали для 
него дисквалификации, Сам матч 
завершился победой «Челси» со 
счетом 2:0. «Канониры» по ходу 
встречи потеряли еще одного игро-
ка. Теперь с поля был изгнан Санти 
Касорла, сыгравший грубо против 
своего соотечественника Сеска Фа-
брегаса. Между тем в ночь на среду 
справедливость восторжествовала. 
Диего Коста получил трехматче-
вую дисквалификацию. А вот с Па-
улисты наказание было снято.

 Говоря о шестом туре англий-
ской премьер-лиги, нельзя не отме-
тить гостевую победу «Манчестер 
Юнайтед» над «Саутгемптоном» 
со счетом 3:2. Решающего успеха 
«красные дьяволы» добились бла-
годаря дублю 19-летнего Антони 
Мартьяля. Юный француз в про-
шлом туре огорчил «Ливерпуль». 
И если он продолжит в подобном 
ключе, то можно будет говорить 
о полноценной замене Робину 
ван Перси и так не заигравшему в 
«МЮ» Радамелю Фалькао. 

Соперники «Астаны» 
играют по-разному
Португальская «бенфика», турец-
кий «Галатасарай» и испанский 
«Атлетико», с которыми «Астана» 
соперничает в Лиге чемпионов, в 
своих внутренних первенствах по-
казали разные результаты. боль-

ше всех преуспел «Атлетико». По-
сле поражения от «барселоны», 
которое случилось 12 сентября, 
команда Диего Симеоне победила 
«Галатасарай», а в чемпионате Ис-
пании одолела «Эйбар» и «Хетафе». 
Последние были обыграны во втор-
ник со счетом 2:0 в рамках пятого 
тура. 26 сентября «Атлетико» в го-
стях сыграет с «Вильярреалом». А 4 
октября в мадридском дерби при-
мет на своем поле «Реал».

По состоянию на вечер среды, 
пока «барселона» не сыграла с 
«Сельтой», «Атлетико» наряду с си-
не-гранатовой командой возглав-
лял турнирную таблицу Примеры. 
Оба клуба имели по 12 очков.

 Стамбульский «Галатасарай» 
после пяти туров идет на восьмом 
месте в чемпионате своей страны. 
В минувшую субботу «львы» одо-
лели на выезде одного из лидеров 
первенства «Трабзонспор». Впро-
чем, эта победа была омрачена 
травмой основного форварда стам-
бульцев бурака Йылмаза, который 
повредил мышцы спины и, по всей 
видимости, потратит на восстанов-
ление около месяца. Перед визитом 
в Астану, «Галатасарай» в рамках 
национального первенства в бли-
жайшую субботу будет принимать 
на своем поле «Газиантепспор». 

«бенфика» после победы над 
«Астаной» в прошлый вторник, в 
воскресенье в матче чемпионата 
Португалии уступила на выезде 
«Порту» со счетом 0:1. Сейчас лис-
сабонский клуб с девятью очками 
замыкает тройку. Такое же количе-
ство очков у «браги» и «Эшторила». 
А лидируют «Порту» и «Спортинг». 
У обоих по 13 баллов. 

выруБили 
лЕС рАди 
олиМПиАды

Около 58 тыс. деревьев заповед-
ного леса на 23 гектарах земли были 
вырублены в Южной Корее ради стро-
ительства на этом месте олимпийской 
горнолыжной трассы. Об этом сообща-
ет langrenn. В оргкомитете решение 
вырубить заповедный лес объяснили 
тем, что это единственное место, от-
вечающее требованиям Международ-
ного олимпийского комитета (МОК) 
в плане организации горнолыжных 
трасс. Различные правозащитные и 
экологические организации неодно-
кратно обращались к властям Южной 
Кореи и организационному комитету 
зимних Олимпийских игр 2018 года 
в Пхенчхане с призывом не трогать 
500-летние деревья на горе Гаривон в 
провинции Канвондо, но услышаны 
не были. В Greenpeace заявили, что 
после такого грубого вмешательства 
восстановить естественную среду 
этой территории будет невозможно. 
Эксперты также говорят об историче-
ском значении местности – гора Гари-
вон считается королевской. Издревле 
здесь выращивали женьшень. XXIII 
по счету зимние Олимпийские игры 
пройдут с 9 по 25 февраля 2018 года 
в городе Пхенчхан и окрестностях. 
(lenta.ru)

зАявлЕНиЕ 
роНАлду

Нападающий мадридского фут-
больного клуба «Реал» Криштиану 
Роналду заявил, что хотел бы завер-
шить карьеру в США. Об этом сообща-
ет AS. «США – замечательная страна. 
Здесь созданы все условия для жизни. 
Футбол тут так же очень быстро раз-
вивается. я буду счастлив, если смогу 
сделать его еще лучше. Надеюсь при-
ехать играть сюда», – сказал 30-лет-
ний футболист. «ПСЖ» во время лет-
него трансферного окна предлагал 
150 млн евро за трансфер Криштиану 
Роналду, но мадридцы отказались ве-
сти переговоры. Президент «Реала» 
Флорентино Перес заявил, что испан-
ский футбольный клуб готов продать 
нападающего за 1 млрд евро. Роналду 
перебрался в «Реал» из «Манчестер 
Юнайтед» в 2009 году за 93 млн евро. 
В составе английского и испанского 
клубов 30-летний футболист выиграл 
16 турниров, включая национальные 
чемпионаты, Кубки и Суперкубки Ан-
глии, две Лиги чемпионов, Суперку-
бок УеФА и Клубный чемпионат мира. 
Нападающий трижды признавался 
лучшим футболистом года по версии 
ФИФА. В составе сборной Португалии 
Роналду провел 122 матча и забил 55 
мячей. (lenta.ru)

оБвиНили  
в рАСизМЕ

Главного тренера сборной ЮАР по 
регби Хейнеке Мейру обвинили в ра-
сизме после того, как южноафриканцы 
проиграли команде японии (32:34) в 
стартовом матче на чемпионате мира. 
Об этом сообщает ТАСС. «белые игро-
ки были беспомощны и позволили 
японии одержать прекрасную победу. 
В первой половине матча в команде 
Хейнеке было всего три чернокожих 
игрока. Во второй половине он вы-
пустил на поле больше чернокожих 
регбистов, чтобы уйти от обвинений», 
– заявили в отделении профсоюзно-
го объединения страны в провинции 
Западный Кейп. Там также назвали 
национальную сборную «белой ко-
мандой» и потребовали уволить тре-
нера. Сам Мейер отверг обвинения в 
расизме. «Игроки, которые не выходят 
на поле, всегда недовольны. я не смо-
трю на цвет кожи, я смотрю на уровень 
подготовки», – заявил он. 1 сентября 
Эдвард Махломола Мохоанатсе, лидер 
партии ANA, отстаивающей интересы 
этнического большинства ЮАР, запре-
тил сборной отправляться на чемпио-
нат мира по регби из-за недостатка в 
команде чернокожих игроков (только 
8 из 31). Мировое первенство проходит 
с 18 сентября по 31 октября в Англии и 
Уэльсе. (lenta.ru)

оПАСНАя 
ПоЕздКА

Легенда велотриала Кенни белэй 
прокатился на тросе для слэклайна ши-
риной в шесть сантиметров. белэй вы-
полнил трюк во Французских Альпах. 
Для испытания райдер выбрал 112-ме-
тровую скалу с трещиной посредине, 
расположенную во Французских Аль-
пах на высоте 2700 м над уровнем моря, 
сообщает Redbull.com. Чтобы пере-
браться с одной части скалы на другую, 
белэй использовал трос, которым поль-
зуются слэклайнеры. «Это был первый 
заезд по тросу после месяцев трени-
ровок и подготовки. я был полностью 
уверен в своих силах. Но во время за-
езда одна мысль не вылезала у меня из 
головы: «Это же невозможно». Проехать 
на велосипеде по натянутой стропе – са-
мый сложный вызов, с которым я когда-
либо сталкивался. Теперь хочу стать 
первым человеком, который прокатит-
ся на велосипеде по Луне. Это было бы 
круто», – сказал после заезда белэй. 
белэй – восьмикратный чемпион мира 
по велотриалу. Также он трижды вы-
игрывал чемпионат европы и шесть раз 
побеждал в Кубке мира. (eurosport.ru)

СлогАН для 
рио-2016

Власти бразилии выбрали слоган 
для Олимпийских игр 2016 года, кото-
рые состоятся в Рио-де-Жанейро. Как 
сообщает ТАСС со ссылкой на газету 
Folha de Sao Paulo, девизом станет фра-
за «Мы все – бразилия». Отмечается, 
что решение о выборе слогана приня-
ла президент страны Дилма Руссефф 
после консультаций с сотрудниками 
своей канцелярии, которые отвечают 
за связи с общественностью. Среди ва-
риантов также рассматривался лозунг 
«Пот превращается в золото», однако 
эксперты посчитали, что он не будет 
ассоциироваться с достижениями бра-
зильских атлетов. Спортсмены латино-
американской страны, как ожидается, 
не смогут претендовать на большое 
количество золотых медалей. Летние 
Олимпийские игры пройдут с 5 по 21 
августа в Рио-де-Жанейро. Это будет 
первая Олимпиада, которая состоится 
в Южной Америке. Участие в сорев-
нованиях примут более 10 тыс. спор-
тсменов. Утвержденный федеральным 
правительством общий бюджет игр со-
ставляет 5,3 млрд бразильских реалов 
(около $1,36 млрд). (lenta.ru)

трЕтья ПоБЕдА 
иСПАНЦЕв  
НА ЕвроБАСКЕтЕ

В воскресенье в финале испанцы 
обыграли сборную Литвы – 80:63. Са-
мым результативным игроком матча 
стал центровой сборной Испании и 
«Чикаго буллз» По Газоль, оформивший 
дабл-дабл (25 очков и 12 подборов). В со-
ставе литовской команды по 13 очков 
заработали Мантас Калниетис и Ренал-
дас Сейбутис. Испания в третий раз вы-
играла евробаскет (ранее – 2009, 2011), 
а Литва во второй раз подряд проиграла 
в финале. Обе команды квалифициро-
вались на Олимпийские игры-2016. Ра-
нее Франция обыграла Сербию в матче 
за бронзовые медали. Обе сборные на-
ряду с вылетевшими в четвертьфинале 
Грецией, Италией и Чехией заработали 
путевки в финальный раунд квалифи-
кации Игр в Рио-де-Жанейро. бронзо-
вый призер Олимпиады-2012 сборная 
России проиграла четыре из пяти мат-
чей на групповой стадии и лишилась 
надежд на поездку в бразилию следую-
щим летом. (eurosport.ru)

удивилСя ПоСлЕ 
11-ти лЕт КоМы

Придя в сознание, Хесус Апарисио 
не поверил, что великий швейцарец 
все еще рвет соперников на куски. 12 
декабря 2004 года Апарисио вместе с 
друзьями праздновал 18-летие, но авто-
мобиль веселой компании сошел с трас-
сы, и в результате аварии Хесус впал в 
длительную кому. Севилец – большой 
любитель тенниса и персональный бо-
лельщик Роджера Федерера. Когда юно-
ша впал в кому, швейцарцу было 23 года 
и он выиграл свой четвертый мэйджор 
на US Open. 27 августа 2015 года Апари-
сио пришел в сознание и первым делом 
позвонил матери. Не позабыл Хесус уз-
нать и о карьере Федерера. «Эта мысль 
вспыхнула в моей голове, и я спросил о 
Роджере. я думал, что он закончил. Ког-
да узнал, что он в 34 года все еще играет 
и занимает второе место в рейтинге, то 
подумал, что меня разыгрывают. Узнав, 
что он выиграл 17 турниров «большого 
шлема», я закрыл лицо руками. Очень 
надеюсь увидеть Федерера на корте до 
того, как он завершит карьеру», – при-
водит слова Апарисио Tennis World. В 
финале US Open-2015 Роджер проиграл 
Новаку Джоковичу. (eurosport.ru)
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toyota 
отзывАЕт 
rav4 трЕтьЕго 
ПоКолЕНия

Почти полмиллиона кроссоверов RAV4 
будут отозваны в США из-за проблем со сте-
клоочистителями. В зоне риска оказались 
стеклоочистители, устанавливаемые на 
кроссоверы Toyota RAV4 с 2009 по 2014 годы 
выпуска. Всего на сервис в Северной Амери-
ке придется заехать 423 500 автомобилям 
данной модели. Как выяснилось, причиной 
неисправности стала ржавчина, которая по-
является в месте контакта привода стеклоо-
чистителя с щеткой, а в отдельных случаях 
щетка даже может отвалиться. В итоге было 
принято решение менять на сервисе весь узел 
стеклоочистителя в сборе, кроме мотора и 
проводки, если те не имеют повреждений. 
Об отзывах Toyota RAV4 на других рынках 
информация не поступала – с большой ве-
роятностью эта проблема коснулась только 
машин, собранных на заводе Toyota в Канаде.

ЕвроПЕйЦы 
оБойдутСя  
БЕз «вЕлоСтЕрА»

Наследник спортивного хетчбэка 
Hyundai Veloster будет продаваться лишь в 
Южной Корее и США. Причиной того, что 
Hyundai решил в будущем не предлагать эту 
нишевую модель в Старом Свете, стал слиш-
ком низкий уровень ее продаж. Об этом в 
интервью бельгийскому изданию AutoFans 
заявил региональный директор компании 
по управлению модельным рядом Ван Нуф-
фель. Топ-менеджер намекнул, что Veloster II 
будет сильно отличаться от текущей версии, 
второе поколение машины может получить 
среднемоторную компоновку, аналогично 
концепту RM15. Также Ван Нуффель сооб-
щил о том, что Hyundai готовит для европы 
две совершенно новые модели. Это аналог 
Toyota Prius, который поступит в продажу 
уже в 2016 году в «мягкой» и «жесткой» ги-
бридных версиях. А в 2018-м состоятельным 
клиентам будет доступен серийный вариант 
франкфуртского дебютанта Vision G Coupe.

inFiniti отКАзАлАСь 
КоНКурировАть  
С aMg

568-сильный Q50 Eau Rouge в серию не 
пойдет, а сам проект объявлен закрытым. 
Об этом в интервью британскому журналу 
Car сообщил Франсуа Гупиль де буйе, вице-
президент европейского филиала Infiniti. 
Наделавший в свое время шуму спортседан, 
названный в честь знаменитого виража 
«красная вода» на трассе Спа-Фракоршам и 
с начинкой суперкара Nissan GT-R, навсегда 
останется в стадии прототипа. Infiniti Q50 
Eau Rouge был признан технически слож-
ным, дорогим в производстве и не способ-
ным окупить себя финансово – поскольку 
его цена уверенно перемахнула бы отмет-
ку в $100 тыс., что явно превышает ценник 
главного соперника – Mercedes-AMG C 63 
S, имеющего схожие технические характе-
ристики. Кстати о ТТХ: теперь уже истории 
ради напомним, что экспериментальный 
автомобиль оснащался твин-турбированной 
«шестеркой» мощностью 568 л.с. при 600 Нм 
тяги. 7-ступенчатая АКПП, полный привод, 
разгон с 0-100 км/ч за 4 сек, при максималь-
ной скорости в 290 км/ч – таковы черты бой-
ца в карбоновых доспехах, который так и не 
смог встать в ряды японских «зажигалок».

АКЦии  
volKsWagen 
рухНули НА 23%

Американца грозят Volkswagen AG штра-
фом в 18 миллиардов долларов за занижение 
данных о вредных выбросах, что сегодня обва-
лило его акции на 23%. Из-за угрозы штрафа 
в 18 млрд долларов за занижение данных о 
вредных выбросах на американском рынке, 
концерн Volkswagen получил серьезный фи-
нансовый удар - его акции подешевели на 23%. 
Стоимость одной акции упала с 162.6 до 125.4 
евро. У контролирующего органа возникло 
подозрение, что немецкий производитель соз-
дал специальное программное обеспечение, 
которое позволяло скрывать истинные пока-
затели дизельных двигателей, установленные 
на некоторые модели Volkswagen и Audi. Этот 
софт был установлен на 482 000 автомобилях 
Volkswagen Jetta (2009-2015), Beetle (2009-
2015), Golf (2009-2015), Passat (2014-2015) и 
Audi A3 (2009-2015). По мнению агентства по 
охране окружающей среды, Volkswagen нару-
шил сразу два пункта закона о чистоте воздуха 
и в итоге штраф за каждый проданный авто-
мобиль составил $37,5 тыс. Кроме этого, пред-
ставителям немецкого концерна может гро-
зить и уголовное преследование. Отмечается, 
что Volkswagen AG приостановил продажу 
некоторых своих дизельных моделей на аме-
риканском рынке, а глава компании Мартин 
Винтеркорн пообещал провести внутреннее 
расследование.
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Андрей Макаров

Nissan представил седан Altima 2016 
модельного года. Автомобиль, пред-
ставленный на североамерикан-

ском рынке, получил доработанный эксте-
рьер и модернизированный интерьер. 

Внешне авто легко вычислить по обнов-
ленному передку с V-образной решеткой 
радиатора и новой головной оптике в фор-
ме бумеранга. Автомобиль получил мо-
дернизированный капот, иные передние 
крылья и светодиодные дневные ходовые 
огни, доступные в качестве опции. Сза-
ди автомобиль стал солиднее, особенно в 
комплектациях с небольшим спойлером 
на крышке багажника. Отметить можно 
новые фонари, оформление ниши номер-
ного знака и доработанный бампер.

Седан получил ряд ощутимых обновле-
ний во внешности, а также улучшение в аэ-
родинамике. Особо отмечены доработки в 
аэродинамике авто. благодаря установке 
дополнительных панелей под днищем, а 
также переработке переднего бампера и 
решетки радиатора, коэффициент лобово-
го сопротивления снижен сразу на 10%: с 
0,29 до 0,26. Вдобавок кузов теперь немно-
го прочнее: передние и средние стойки 
крыши усилены высокопрочной сталью.

В салоне изменения не столь радикаль-
ные, по-другому оформлены центральная 
консоль и тоннель, мультимедиасисте-
мы нового поколения крепче дружат со 
смартфонами, хотя дисплеи по-прежнему 
имеют диагональ пять или семь дюймов 
в зависимости от комплектации. Главное, 

что автомобиль будет менее «шумным» и 
вибронагруженным, так как улучшилась 
шумоизоляция моторного щита, лобовое 
стекло стало толще, применены новые 
опоры двигателя и глушителя. В интерье-
ре появились более качественные мате-
риалы, поменялись конструкции кресел и 
появился новый руль.

Что касается двигателей, то их два: ба-
зовый 4-цилиндровый 2,5-литровый, его 
мощность составляет 182 л.с. (135 кВт), 
крутящий момент – 243 Нм. Второй дви-
гатель – 3,5-литровый V6, его показатели 
– 270 л.с. (201 кВт) и 340 Нм. Оба двигателя 
предлагаются только в сочетании с вариа-
тором Xtronic, при этом привод у всех вер-

сий только передний. На данном этапе не 
известна дата выпуска седана, так же как 
и его стоимость, однако производитель 
подумывает над созданием гибридной 
модели Nissan Altima. Компания уверена, 
что модель будет весьма успешной и не-
пременно завоюет автомобильные рынки 
многих стран мира.

Увы, но новых дизелей на казахстан-
ском рынке не будет. Всего три ком-
плектации и старый бензиновый 2,7 

2TR-FE.
Пикап восьмой генерации стал крупнее 

предшественника – на 7 см в длину и на 2 
см в ширину. Помимо этого, долгождан-
ный дебютант обзавелся парочкой новых 
дизельных турбо-ДВС (2,4 л и 2,8 л на 150 и 
176 сил соответственно). Из-за низкого ка-
чества топлива этих моторов в Казахстане 
не будет, нам достался лишь бензиновый 
166-сильный мотор.

Hilux, как и прежде, будет предлагаться 
в наших шоу-румах только с двойной ка-
биной и полным приводом. Комплектации 
на выбор три, трансмиссии две: 5-ступен-
чатая «механика» и шестиступенчатая ав-
томатическая. 

Предыдущий Hilux у нас продавался в 
двух комплектациях стоимостью от 28 500 
у.е, цены на новую генерацию начинаются 
от 29 900 у.е. Но подождите делать выво-

ды, оснащение базового автомобиля стало 
богаче и интереснее.

Пикап предлагают в семи цветах – бе-
лом, черном, темно-сером, синем, оран-
жевом и серебристом. Все, кроме белого 
металлика.

Пикап в комплектации «комфорт» в 
первую очередь предназначен для кор-
поративных клиентов, оснащается такой 
автомобиль пятиступенчатой механи-
кой. В список оснащения входит полный 
комплект средств активной и пассивной 
безопасности (ABS, ESP, две подушки без-
опасности, в том числе подушка для защи-
ты коленей водителя), кондиционер, цен-
тральный замок, электропривод зеркал и 
стеклоподъемников, а также штатная ау-
диосистема с Hands Free и Bluetooth.

Toyota Hilux «элеганс» c автоматической 
трансмиссией существенно дороже – 34 
200 у.е. Помимо всего вышеперечисленно-
го, автомобиль имеет задний ряд сидений, 
складываемый в соотношении 60:40, хро-
мированую решетку и задний бампер, 
17-дюймовые легкосплавные диски, кли-
мат-контроль, две дополнительные по-
душки безопасности, круиз-контроль и 
мультимедийную систему с 7-дюймовым 
тачскрин-дисплеем, поддержкой CD/MP3/
WMA, 6 динамиками с камерой заднего 
вида.

Ну и, наконец, комплектация «пре-
стиж» за 36 400 у.е. За дополнительные 
2200 у.е компания-дистрибьютор предла-
гает еще и кожаный салон, и электропри-
вод водительского сиденья.

nissan altima пережил 
рестайлинг

Новая toyota hilux 
добралась до Казахстана


